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В СЕМЕННОМ 
ЦЕХЕ Bpemfi не ждет,

а  в ы с о к о к а ч е с т в е н н ы х  с е м я н  в о  м н о г и х  х о з я й с т в а х  н е  п р и б а в л я е т с я

Многие хозяйства основ
ных земледельческих райо
нов области вырастили и 
собрали нынче неплохой уро
жай зерновых и зернобобо
вых «ультур — это, в свою 
очередь, позволило создать 
надеж-ные семенные фонды, 
надежные как по количест
ву, так и по посевным ка
чествам-. На начало декабря 
было заложено 1 0 0 , 1  тыся
чи тонн семян —- несколько 
больше прошлогоднего уров- 

-ня, а наличие некондицион
ного материала уменьшилось 
на 12 процентов. Семенного 
же стандарта 1 -го и 2 -го 
классов на 9 процентов ста
ло больше.

Большую заботу о семе
нах проявили многие спе
циалисты агрономических 
служб, руководители колхо
зов и совхозов Бакчарского, 
Шегарокого, Чаинского и 
Молча,новского районов. Осо
бенно толково использовали 
благоприятные ■ погодные ус- 
Л0 В1ИЯ в период уборки бак- 
чарцы. В результате 8 , 8  ты
сячи тонн семян (103 про
цента к потребности) отве
чают требованиям Ьго и 2 тго 
классов. Здесь же заготов
лено 167 то,нн семян много
летних трав — более 170 
процентов к плану. Так что 
бакчарцы могут ,помочь в 
обеспечении различным се
менным материалом хозяйств 
других районов.

В целом можно оценить 
положительно работу чаин- 
цев. Они заготовили 115 
процентов семян зерновых и 
зернобобовых культур и 130 
процентов — многолетних 
трав. Однако из-за недоста
точной отлаженности сушиль- 
но - очистительных комплек
сов в хозяйствах района ока
залось около 17 процентов 
нек1Сндиционных по всхоже
сти семян. Кстати, крайне 
мало пока семян многолет
них трав довели до конди
ционного состояния и бак
чарцы. Так что, если давать 
общую оценку, она будет 
однозначна: используются
далеко не все резервы.

Шегарцы засыпали сверх 
плана около тысячи тонн се
мян я.ровых зерновых и 
зернобобовых культур, име
ют почти двойное к потреб
ности количество гороха, пе
ревыполнили план заготов
ки переходящих фондов ози
мой ржи, многолетних трав. 
Надо отметить, что в здеш
них хозяйствах 89 процен
тов зерновых и зернобобо
вых — 1 -го и 2 -го классов, 
а некондициоиных семян — 
только 4 процента. На этом 
фоне бледновато выглядят 
их соседи - кожевников- 
цы: у них семян лучших 
классов—60 процентов, бо
лее 4 тысяч тонн яровых 
зерновых и зернобобовых не

доведено до нондиций, око
ло 1.500 тонн не очищено 
от сорняков и примесей. Ко- 
жевниковцы не выполнили 
план засыпки переходящих 
фондов озимой ржи, а семян 
многолетних трав .'имеется 
лишь 56 процентов.

Исключительно тревожное 
положение с семенами сло
жилось в Аоивобско,м, Зы
рянском, Первомайском, Те- 
гульдетском и То»ком рай
онах. В анстремальных усло
виях минувшей уборки мно
гие руководители и специа
листы не сумели найти пра
вильных решений. Ошибки и 
просчеты привели к значи
тельным потерям урожая, 
что, конечно же, отразилось на 
количестве и качестве семян. 
У первомайцев. например, на 
1 декабря семян 1 -го и 2 -го 
классов было лишь 50 про
центов, у асиновцев и томи
чей — по 29, у зырянцев— 
23, а совхозы Тегульдегско- 
го района засыпали 44 про
цента потребного количест
ва, из них только 2  отвеча
ли высоким требованиям. 
Семян многолетних трав у 
тегульдетцев вообще нет. 
Необходимы безотлагатель
ные поиски резервов — из 
кмеющихся фондов зерна, 
за счет внутрирайонного и 
межрайонного обмена. Разу
меется, нельзя ослаблять ра
боту по завершению очистки

-Конфликтная ситуация

бригадный подряд
или КРУГОВАЯ ПОРУКА?

К А К  С О З Д А Л И  Т У П И К О В У Ю  С И Т У А Ц И Ю  
в  З Ы Р Я Н С К О М  К О Л Х О З Е

Хочется рассказать, как 
создавались подрядные 
звенья в нашем колхозе 
имени Карла Маркса Зы
рянского района. Заведу
ющий фермой В. Б. Яков
лев на «дне животновода» 
объявил, что наша ферма 
перешла на бригадный под
ряд. Теперь, дескать, мы 
все ответственны за любое 
ЧП. Напьется скотник 
или доярка — 25 процентов 
сни.мут со всех, у кого бу
дет дополнительная оплата. 
Доярки стали возмущать
ся, но Яковлев заявил, что 
никого слушать не станет. 
Вынес он своё: предложе
ние на правление колхоза, 
председатель его поддер
жал. С  тех пор «Ванька» 
пьет, а «Минька» за него 
рассчитывается. Но не все 
«Миньки», а лишь те, кто 
план перевыполнил. Другие 
только посмеиваются, пото
му что и работяги, и ло,дыри 
стали получать поровну, 
так же. как доярки со ста
жем и новички.

Теперь на «дне животно
вода» только и делают, что 
подсчитывают взаимные 
обиды. Выходит, и мораль
но наказали, не только ма
териально. Об этом безо
бразии я написал в район
ную газету «Сельская прав
да». Мое письмо опублико
вали на первой странице, и

животноводы надеялись, что 
несправедливость будет ус
транена. Но не тут-то было. 
Председатель колхоза
И. М. Токарев нам заявил, 
что прекратить вычеты 
можно только по решению 
общего собрания колхозни
ков. За сентябрь снова вы
считали. Не помогло и 
разъяснение, опубликован
ное позже в «районке», с 
которым выступил главный 
ЭК0 Н0 .МИСТ РАНО Н. П.По- 
ляков. А ведь он прямо 
сказал, что администрация 
поступает неверно.

Но плюс к этому, чтобы 
нас наказать, Яковлев на
шел повод снизить нам рас
ценки за продукцию. Те
перь труд на ферме опла
чивают так, как будто он 
весь механизирован.

Многие доярки уже гото
вы уйти с работы, ждут 
лишь конца года, чтобы по
лучить доплату за стаж. 
Так же вскоре произвол 
стал продолжаться в телят
нике. Насильно соединили 
два гурта телят. В одном 
были большие привесы, в 
другом никаких, А в сред
нем все сравнялось. Лоды
ри и труженики снова полу
чили поровну. В результате 
и здесь появились желаю
щие пскинуть ферму.

Зато на условия труда жи
вотноводов в колхозе просто 
не обращают внимание. Фер

ма располагается в конце се
ла. Многим идти до нее не 
меньше трех километров. А 
К01гда начнется трёхразовая 
дойка, походи туда и обрат
но. В колхозе два автоб|уса, 
но жквотнсводам их не да
ют, а ведь они были вьщеле- 
ны в свое время как раз для 
них.

По-моему, бороться за 
трудовую дисциплину руко
водство нашего колхоза на
чало явно не с того конца. 
Вот в прошлом году, напри
мер, завезли 1 0  тонн пато
ки для коров и оставили в 
гараже. Ее не всю растащи
ли только потому, что она 
была густая и много взять 
было невозможно. Нынче 
весной снова получили И  
тонн. Шесть скормили норо
вам, но потом Яковлев вдруг 
решил, что им хватит мо
лодой травы. Четыре дня 
растаскивали снова эту па
току. под конец устроили 
драку, а списали ее на ко
ров. Такое добренькое у 
нас начальство. Да, можно 
сказать, сегодня все в рай
оне знают, что у нас в кол
хозе за пьянку никто не 
был наказан. ' Зато тех, 
кто трудится за пьяниц, на
казывают рублем.

Н. ШОХИН, 
член ревизионной комис
сии колхоза имени Карла 

Маркса.

От редакции
к  своему письму Н, Шохин при

ложил семь вырезок из районной газе
ты «Сельская правда», рассказывающих 
не только о конфликте в Веловодовке, но и 
о положении в животноводстве района, о 
борьбе за дисциплину труда. Среди них и 
выступление члена райкома КПСС В. Бу- 
харовё из Семеновки, который писал о 
том, как беззубо подошел пленум райкома 
к вопросу о наведении порядка в молоч
ном животноводстве.

Что заставляет задуматься после зна
комства с этими публикациями, так это 
то, что конфликт среди животноводов рас
сматривался только с точии зрения мате
риальной — надо или не надо взыскивать 
деньги с других за то, что кто-то нарушил 
дисциплину. Но ведь вопрос стоит шире. 
Такие методы подрывают веру людей в про- 
Г|реосиБНость новых форм организации 
труда, превращают бригадный подряд в 
обыкновенную круговую поруку. Это не 
социалистические, а какие-то феодальные 
методы организации производства. Как же 
тогда можно говорить о чувстве хозяина у 
колхозников, о повышении ответственности 
каждого за конкретный результат.

В действиях руководства колхоза име
ни Карла Маркса налицо стремление пе

реложить ответственность с больной го
ловы на здоровую. Вот как объясняет 
свои действия в газете В. Б. Яковлев: 
«..жонтроль за нерадивы.ми скотниками 
должны вести не только руководители, но 
и весь животноводческий коллектив. Ему 
даны большие права для воспитания ло
дырей и прогульщиков, поэтому в случае 
нарушения хотя бы одним скотником 
трудовой дисциплины доярки были в OTj 
вете за это и лишались дополнительной 
оплаты». Но в таком случае, по логике ав
тора, ДОЛЖ.НЫ лишиться дополнительной 
оплаты по итогам года и В. Б. Яковлев 
вместе с председателем колхоза И. М. То
каревым, если у них в коллективе будет 
хоть один прогульщик. Кстати, животново
ды вправе поставить об этом вопрос на 
общем собрании. Как вправе они на сове
те трудового коллектива фермы рас
смотреть вопрос о личной ответственнос
ти руководителей за разбазаривание па
токи. А главному экономисту Зырянского 
РАПО Н. П. Полякову пора бы найти 
время и лично разобраться со сложившей
ся в Веловодовке ситуацией и на «дне жи
вотновода» объяснить людям, что же та
кое иа самом .деле бригадный подряд.

засоренных семян, проверке 
их на посевные качества в 
'гсоуиарствеяных семенных 
инспекциях, организации ра- 
чительиого хранения накоп
ленных запасов.

Говоря о качестве семян, 
нельзя не обратить особое 
внимание на то, что за об
щими показателями области 
и районов скрываются от- 
дельнные хозяйства, где важ
нейшая на данный момент 
работа не ведется. В колхо
зе имени XXII съезда КПСС 
Зырянского района 300 тонн 
овса со всхожестью 73 про
цента при дополнительной 
работе можно было бы зна
чительно «облагородить», но 
никто к этим семенам не 
прикоснулся. Аналогичные 
примеры есть в колхозах 
им. Кирова, им. К. Марк
са, им. Свердлова, в совхозе 
«13ырянский»... Подобное 
можно встретить и у ше- 
гарцев, средиерайонные по
казатели которых, как уже 
было сказано, выглядят бла
гополучно.

В совхозе имени XXII 
съез|да КПСС Кожевников- 
ского района 700 тонн хоро
шего по всхожести, но засо
ренного овса — и он не очи
щается. Всего у кожевни- 
«овцев 1 . 2 0 0  тонн таких се
мян. Чего, спрашивается, 
ждут?.. В совхозе «Новосе- 
лсвский» Колпашевского

района все семена овса со 
всхожестью более 90 про- 
центо|В, но они не очищают
ся. А время идет. По
добные факты, к сожалению, 
не единичны.

Серьезную озабоченность 
вызывает ход подготоеки се
мян на государственных 
хлебоприеМ|НЫ1х предррияти- 
ях. По самым скромным 
подсчетам, для обмена и за
крытия потребности в семе
нах хозяйств северных райо
нов надо располагать резер
вом яровых зерно.вых и зер
нобобовых культур как ми- 
ниму}1 15— 17 тысяч тонн. 
Сейчас на эти цели всхожих 
семян выявлено около 2  ты
сяч тонн, а из них доведе
но до норм 1 -го и 2 -го клас
сов всего 870 тонн. Можно 
сказать так; практически вы
сококачественных семян нет. 
Хуже того. очистка имею
щихся запасов ведется край
не медленно. Думается, ру
ководству управления хле
бопродуктов следует немед
ленно .изменить свое отно
шение к под1го1ТО!вке семен
ных фондов, тщательно про
думать возможность завоза 
семян из-за пределов обла
сти.

Обзор подготовлен специа
листами облагропрома и об
ластной государственной се
менной инспекции.

Адрес новостей  
ТЭМЗ

Молодежные
с у б б о т н и к и

Считанные дни оста
лись до окончания строи
тельства второй очереди 
занодакого молО(Дежного 
общежития. Корпус почти 
готов, однако остается 
много нвквалиф.ицирован- 
ной работы — уборка 
строительных отходов, на
ведение порядка в поме
щениях. Эту работу ре
шили взять на себя ком
сомольцы. В выхо|Дные 
дни они проводят настрой
ке субботники. Актив
ность молодежи будет уч
тена щри раапре|деленш 
мест в новом общежитии.

Ц е х 'Ю б и л я р
Коллектив цеха венти- 

ляторсв .отпраздновал 
свой 40-летний юбилей. 
Из маленького заготови
тельного участка, выпол
няющего простейшие ра
боты, он превратился за 
эти годы в крупный цех, 
специализирующийся на 
выпуске различных- Moine- 
лей вентиляторов. На его 
Долю приходится около 
половины заводского объ

ема изделий — 18 млн. 
рублей в год.

На праздничном вече
ре, посвященном юбилею, 
победителям социалисти- 
чеокого соревнования бы
ли вручены почетные гра
моты, памятные подарки, 
а весь коллектив цеха ру- 
исводство завсда награ
дило цветным телевизо
ром.

Книги д е т я м
" Горячий отклик у ра- 
6 oTHHKOiB завода нашел 
}ip,H3 bKB Ссветского фон
да мира о безвозмездной 
передаче книг из личных 
библиотек в детские дома. 
Свои книги в библиотеку 
завода несут и взрослые, 
и дети: начальник сме
ны цеха № 5 Г. А. Ве- 
дерннксва, инженер отде
ла снабжения И. Б. Плот- 
тиков, начальниц отдела 
АСУ Г. П. Трофимов, на
чальник штаба ГО М. А. 
Эакирсц, т.ретьеклассвик 
Кирилл _ Львов и другие. 
Собранные книги в бли
жайшие дни будут пере
даны в один ,из детских 
дом10в горо|да.

Т. ВИНАРСКАЯ.

НЕ ИССЯКНЕТ ПОМОЩЬ
Д е я т е л ь н у ю  помощь оказывают 

потерпевшим бедствие в Армении жители 
Молчановского района. Суйгинские лесо
заготовители отправили пило.материал, 
рабочие совхоза «Тунгусовский» — дары 
природы и продукты сельхозпроизводства. 
Игрушки, теплые вещи, .школьные принад
лежности собрали для армянских сверст
ников ребята Наргинской средней и Мол- 
чановской восьмилетней школ. Последняя 
еще и перечислила 368 рублей. Денежные 
средств^ направили жительница Сулзата 
Т., С. Рябицкая, многодетная мать из Нар- 
ги Р. Г. Бондаренко, работник Молчанов
ского РОВД Ю. А. Хардиков.

50 семей изъявили готовность принять 
осиротевших детей.

На призыв райко.ма комсомола провес
ти субботник и перечислить сре;|ства на 
счет пострадавших первой откликнулась 
молодежь Чулымского лепромхоза. Ее 
поддержали многие другие комсомольские 
коллективы.

Р. ДЕВЯНИНА.
• * *

На счет № 700412 коллектив объеди
нения «Томскнеф.тегазгеология» перечио 
лил 131 тысячу 544 рубля. В районы, 
по|страдавшие от землетрясения, отправле
ны посылки с теплыми вещами, палатка
ми, спальными мешка.ми, а также полтон
ны клюквы.

В- Ереван вылетела группа работников 
объединения йз 8  человек во главе с на- 
чьлI :̂^икo,м прюиа '(одствённо-технического
управления связи И. И. Захаровым, От 
них получена телеграмма: «Добрались за
сутки, разрушения огромные, люди рабо
тают день и ночь, практически без отды
ха».

Сбор денежных средств и сдача крови 
в объединении продолжаются,

Э. КРИВОШЕЕВ,
сещлвтарь ж^^орпанизации 'Объеди

нения «Томскнефтегазгеология».

Услышав о беде, постигшей армянский 
народ, работники управления «Химстрой» 
решили, что не имеют права оставаться в 
стороне. Бригады И. Г. Калиниченко из

АТП-1, В. И. Белослюдцевой из СУ-12, 
коллективы первого и седьмого участков 
управления строймеханизации, четвертого 
участка СМУ-14, электромонтажники 
МСУ-74 выступили с инициативой отрабо
тать один день в фонд помощи пострадав
шим от землетрясения.

По решению совета трудового коллекти
ва «Хи.мстроя» из фонда материального 
поощрения перечислено 40 тысяч рублей 
в фонд помощи республике. Примерно 
столько же будет заработано на суббот
нике.

А. КАЛЬЧЕНКО, 
председатель совета трудового 

коллектива управления «Химстрой».
* * *

Необычный концерт состоялся на днях 
в областном Дворце пионеров и школьни
ков. В зале были ребята то.мских школ, 
учителя, пионерские работники. А на сце
не выступали коллективы Дворца—кон
цертный хор ребят старшего возраста 
(руководитель А. Пугачева), хор ребят 
среднего возраста (руководитель Л. Куз
нецова), ансамбль бального танца (руко
водитель А. Круг), ансамбль ложкарей 
(руководитель Е. Березкина), другие со
листы и коллективы.

Концерт был благотворительным, цена 
на билетах не указывалась: платил кто
сколько мог. Вся выручка - -  более 160 
рублей —- была перечислена в фонд помо
щи пострадавшим от землетрясения в Ар
мении,

Л. КАМАЛОВА.* * *
Недельный заработок перечислил на 

счет 700412 коллектив управления треста 
«Томсктрансстрой». * * ★

Коллектив треста «Томскстроймехани- 
зация» решил перечислить в фонд помощи 
Армении свою премию за ввод объектов 
по итогам 9 месяцев года — 17 тысяч 
рублей, * .

7.180 рублей перечислили для постра-* 
давших от землетрясения работники ин
ститута «Томскгражданпроекг».

И (ями 
отправляли

— Все ребята нашего 
училища разделяют горе, 
постигшее народ Арме
нии, — говорит мастер 
производственного обуче
ния СПТУ-6  л. П. Бук
реева. — О.НИ и предло
жили: одежду, предназиа- 
ченную для их экипиров
ки, отправить в * постра
давшие районы. Это пред
ложение одобрила и ад
министрация училища. .

НА СНИМКАХ: в клас
се операторов связи со
стоялось иеобычиое заяя-,
тие. Учащиеся 4-го кур-' 
са 481-й группы сортиро
вали пальто, костюмы, с а - ; 
ложки, кроссовки, делали 
посылки и сами отправля
ли; адрес один: Армян
ская ССР, г. Ереван, штаб j 
помощи пострадавшим.

Фото А. Васильева.

«Мне не раз приходи
лось бывать в прекрасной 
солнечной Армении. В тылу 
и на фронте я встречался с 
честными, очень порядоч
ными людьми этой респуб
лики. И сейчас, в тяжелые, 
трагические дни для армян
ского народа, хочется быть 
рядом, восстанавливать раз
рушенные города и села, 
но, “к сожалению, возраст и 
здоровье уже не позволяют 
это сделать, поэтому вы
нужден ограничиться де
нежным переводом, послать 
своим друзьям часть своей 
пенсии — 50 рублей». Это 
письмо ветерана партии и 
войны и. Г. Чернова — ти
пичное для минувшей неде
ли. Многие томичи отклик
нулись на беду братской 
республики, послали по
страдавшим от землетрясе
ния деньги, посылки с теп
лыми вещами, продуктами 
питания. Об этом сообщили 
семьи пенсионеров Хрому- 
левых, Берко, Иркутских,

За минувшую неделю редакция полу* 
чипа 169 писем и 80 ответов на критичес* 
кие выступления газеты и неопубликован* 
ные письма.

жительница поселка Сул- 
зат Т. С. Рябицкая и дру
гие. Среди откликов на тра
гические события в Арме
нии есть и такое письмо. 
Его авторы — работники 
магазина № 185. Они с 
возмущение.м пишут о слу
чаях мародерства в городах 
и поселках, пострадавших 
от землетрясения, и требу
ют для мародеров высшей 
меры наказания, как в во
енное вре.мя. Письмо подпи
сали 13 человек.

Большую группу писем 
составляют отклики на га
зетные публикации. «Про
читали статью тов. Антоно
ва «Прошу из партии ис
ключить» и, откровенно го
воря, расстроились,—пишут 
ветеран войны и труда, член

КПСС и. А. Волков и его 
супруга Зоя Петровна, то
же ветеран труда, беспар
тийная, но, добавляет она, 
по убеждениям ком.мунист- 
ленинец. Авторы письма 
рассказывают о своей тяже
лой юности, которая С01впала 
с военным лихолетьем, ,и о 
том, что нк1К1Эгда даже в са
мые трудные минуты у них 
не опускались руки. «А вы, 
■3. А. Юнина и Ю. Н. Куп- 
риянюк, молодые силы, на 
кого следовало бы опереть
ся в )(оде перестройки, ухо
дите в сторону, умываете 
руки, хотите, чтобы без 
вашего участия и в /  одно
часье йзменилось все к луч
шему. Подумайте, какую 
ошибку вы совершаете».

То.мич О. Н. Симонов со

общает, что он постоянный 
читатель нашей газеты, с 
интересом следит за пуб
ликациями по экологии' и 
охране окружающей среды 
и предлагает обратить вни- 
.мание журналистов еще на 
один объект — завод сте
новых материалов, «вокруг 
которого все красно от кир- 

■ пичной пыли», и предлага
ет создать в Томске по 
■примеру других городов 
экологическую «скорую по
мощь».

Читатели продолжают 
разговор о кооперативах, 
•предлагают создавать но
вые. Вот что пишет, к при
меру, ветеран войны и тру
да томич к. И. Чернявский, 
который сетует на то, что в 
продаже нет пихтового мас
ла. «Помню, ,;в 30-е годы
были кооперативы, которые 
получали этот дефицитный 
лекарственный препарат из 
пихтовой хвои. Почему бы 
сейнас при лесхозах не ор
ганизовать такие коопера
тивы, не возродить это не
сложное производство».

Газета не раз писала о 
недостатках в организации 
торговли и общественного 
питания, критиковала рабо
ту пассажирского автотран
спорта, но по-прежнему не 
убавляется поток жалоб, 
телефонных звонков. «Кому 
это выгодно?»—задают во
прос ж и т е л и  улицы

Ф. Мюнниха. Они расска
зывают о том, как в домо
вой кухне на их улице пе
рестали торговать молоч
ными продуктами. «Раньше 
здесь, недалеко от дома, 
можно было купить смета
ну, молоко, творог. Всем 
было очень удобно, особен
но престарелым. И вот не
давно работники кухни ли
шили нас этого удобства, 
заявив, что им невыгоднр 
торговать молочными про
дуктами».

А это коллективное 
письмо томичи прислали об 
очередях в специализиро
ванном магазине «Пету
шок». «В очередях за кура
ми приходится выстаивать 
по три часа. На наши жало
бы директор магазина 
только руками разводит; 
дескать, продавец один—не 
успевает. Выходит, вопрос 
неразрешимый. А нам ка
жется, что этот руководи
тель сам не заинтересован 
в наведении порядка». Уже 
не первый раз жители мик  ̂
рорайона за Московским 
трактом обращаются в ре
дакцию, жалуясь на пере
бои в движении автобусов 
по маршрутам №№ 116, 
1 2 0 . Может быть, пора уже 
руководству объединения 
«Томскавтотранс» принять 
необходимые меры для со- 
блю1Д€Ния графика?

ОТДЕЛ ПИСЕМ.
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„Корабль"
н о в о г о  т и п а\

спущен на воду. Ему дано право отбыть в самостоятельное плавание
1 сентября нынешнего 

года газета рассказала об 
организации первой о 
стране многоуровневой 
системе непрерывного об
разования — Кибернети
ческом центре при Том
ском политехническом ин
ституте. Читатели просят 
информировать о даль
нейшей его работе. Сей
час есть н повод для 
этого; в Кибернетическом 
центре состоядагсь выбо
ры директора.

Право выдвижения 
было дано всем
о  том. как шла пояготов- 

ка к выборам, жушалистам

?асоказал Игорь Антонович 
ончар. доцент УНПК «Ки
бернетика»; щзедседатель 

комиссии по выборам.
— Напомню, что в состав 

центра входят, кроме УНПК 
1«|Кибернетика », факультет 
повышения квалификации по 
информатике и вычислитель
ной технике, приборострои
тельный техникум, три 
школы—№№ 32, 55 г, Том
ска и № 1 г. Кедрового, ПТУ 
№ 18 и детский сад № 3 по
литехнического института. 
Совет директоров выдвинул 
комиссию по выборам, в ко
торую, кро.ме меня, вошли 
Е. Г. Версткина — дирек
тор школы JVu 55, В. И. Гри
банов — директор технику
ма, В. И. Размарилов — 
старший научный сотрудник 
УНПК, Ю. С. Мельников — 
доц,ент УНПК. Мы предло
жили каждому 1ИОдра13|Деле- 
нию выдвинуть своего кан
дидата.

— А «Кибернетика» вы
ступала как единый кол
лектив и выдвигала одного 
кандидата?

— Нет. Право выдвиже
ния было дано всем кафед
рам, научным отделам, вы
числительному центру...

— Сколько набралось кан
дидатов и равнозначными 
ли они были по ученым зва
ниям, весу в научных кру
гах? \

— Судите сами. Кафедра 
вычислительной техники вы
двинула Владимира Алексан
дровича Кочегурова, заведу
ющего кафедрой прикладной 
математики, профессора, 
доктора наук, бывшего сек
ретаря парткома ТПИ. Ка
федра прикладной матема
тики и отдел при ней вы
двинули заведующего фили
алом кафедры в Институте 
оптики атмосферы Н. Е, 
Яковлева, также доктора 
наук. Во всех остальных под
разделениях назвали ^кавди- 
датуру директора УНПК 
«Кибернетина» доктора на
ук В. 3. Ямпольского. Мы 
обратились к ним с прось
бой дать согласие участво
вать в конкурсе.

— Кандидатуры конку
рентоспособны. Но в объяв
лении о выборах значился 
один человек — В. 3. Ям
польский.

— ДВ'Ое других сняли 
свои кандидатуры.

— Почему?
— Н. Е, Яковлев, когда « 

нему обратилась комиссия, 
сказал, что это не входит в 
его планы. В, А. Кочегуров 
— что он «не видит себя на 
этом посту».

— Выходит, их выдвига
ли, даже не спросив' согла
сия?

— Видимо. Но теперь де
мократия... Тем не менее на 
заседании совета центра на
ша комиссия, все объяснив, 
вновь задала вопрос: есть
ли еще кандидатуры, кроме 
В. 3, Ямпольского? Претен
дентов не оказалось. После 
этого я дал характеристииу 
Владимиру Захаровичу — 
ведь не все члены совета 
центра его знали — и затем 
предоставил ему слово.

— Сколько человек вхо
дит в совет центра?

— Пятьдесят пять. Сре
ди них ученые, преподава
тели, студенты, учащиеся. 
В этом составе 32 человека 
из УНПК «Кибернетика» как 
самой большой органлза1ции 
центра.

Реализм целей
Из выступления В. 3. Ям

польского на выборах ди
ректора: ‘

— Остановлюсь на целях 
и приоритетных направлени
ях ра!31вития Кибернетичес
кого центра. Думаю, при 
их определении уместно на
чать с анализа проблем. Ес
ли мы будем едины в их по
нимании, то с высокой сте
пенью вероятности мы бу
дем едины и в расстановке 
прио.ритетов, в консолидации 
сил на их разршпение.

Ведущей функцией цент
ра, вне сом.нения, является 
учебная. Действительно, 
около 90 процентов от его 
численности составляют те, 
кто учится и кто учит. И, 
хотя в состав центра вошли 
отнюдь не худшие учрежде
ния, имеющие определенные 
заслуги и признание, их не 
миновали традиционные не- 
|Достат1ки системы народно
го образования.

— Какие же Щели должны 
стать первоочередными в 
улучшении учебной работы?

— На мой взгляд, это:
—ранняя (с 3 —4-го классов)

профориентация и отбор та
лантливой молодежи, глу
бокая специализация и по
литехнизация обучения;

— стимулирование уча
щихся разнообразными ви
дами экстерна, позволяющи
ми им досрочно завершать 
о<буч€ни€ как внутри шко
лы, ПТУ, техникума, вуза.

так и на переходах между 
ними. Предоставление луч
шим учащимся возможности 
обучения за рубежом как в 
странах СЭВ, так и в кап
странах:

— перенос центра тяже
сти работы преподаватель
ского корпуса на работу с 
лущпей, талантливой, ча
стью учащихся, На них, а не 
на средних, отстающих, ори
ентировать учебный процесс;

— переход от педагоги- 
чеоких систем, основанных 
на принуждении, к педаго
гике сотрудничества;

— разгрузка преподава
тельского корпуса за счет 
перехода на более прогрес
сивные нормативы, предо- 
стаг(ляемые 'Киберя€тич1вс- 
кому центру как экспери
ментальной системе;

— создание действенной 
системы повышения квали
фикации преподавателей по 
математике, информатике, 
вычислительной технике, ро
бототехнике.

На чем, собственно, осно
ван реализм целей? Чем он 
подкреплен? Попытаюсь те
зисно ответить.

На наличии в Кибернети
ческом центре мощного со- 
вскупного кадрового потен
циала, 7 докторов, более 
1 0 0  кацдидатов наук, сотни 
квалифицираванных препо
давателей и учителей, науч
ных сотрудников и инжене
ров в состоянии, соединив 
усилия, справиться с вопро
сами обновления содержания 
и уровня обучения на всех 
ступенях о'фавсшатедьнэй 
системы.

На кардинальном измене
нии условий выполнения на
учных и информационнонвы- 
числительных работ, на рас
крепощении человечешого 
фактора в связи с перехо
дом в ближайшее время на 
хозрасчет, на использовании 
новых форм стимулирования 
труда, таких, как арендный 
подряд, кооператив.

На создании дополнитель
ных стил^улов к обучению, 
на гарантированной разгруз
ке профессорско - препо'да- 
вательокого состава вуза и 
школ в объемах около 30 
процентов.

На новых возможностях в 
'Усилении метсдичедкой ра
боты путем создания сквоз
ных (от школы до вуза) ме
тодических объединений по 
математике, информатике, 
вычислительной технике, на 
возможности саздания дей
ственной Ьистемы повыше
ния квалификации кадров 
довузовской части КЦ в 
рамках имеющегося в его со
ставе ФПК,

Он основан и на крупных 
доходах от научно-исследо
вательской работы УНПК 
«Кибернетика» и новых воз
можностях их использования 
в рам'ках хозрасчета и по
вышающейся самостоятоль-

Кибернетический центр: предлагаем перенимать опыт -
нию при ТПИ, позволяю
щих по-новому профессио
нально, а не любительски 
решать вопросы снабжения 
и капитального строительст
ва. И не только эти. Вопро
сы содержания, методики и 
форм обучения, НИР и оп
латы труда научно- педаго
гических сотрудников, пра
вила приема и перевода уча
щихся и студентов и т. п. 
можно считать раскрепощен
ными.

Наконец, реализм осно
ван на решительной поддер
жке нашей инициативы в 
создании многоуровневой 
системы непрерывно.го обра
зования Госкомитетом СССР 
по народному образованию 
и Томским обкомо.м КПСС. 
Она материализуется в 
7-летней программе социаль
но - экономического разви
тия центра. До конца этого 
года она будет разработана, 
рассмотрена и утверждена 
коллегией Минвуза РСФСР.

...И совсем несколько слов 
в заключение. Не знаю, 
сколь позволительна такая 
аллегория, но я рискну. 
Что, собственно, проиво-шло? 
Со стапелей Государствен
ного комитета по образова
нию под флагом Томского 
Политехнического института 
спущен на воду корабль но
вого типа под названием 
«Кибернетический центр» и 
ему дано право отбыть в 
самостоятельное плавание по 
неспокойным сегодня морям 
и волнам народного об,разо- 
вания. Сколь успешным бу
дет плавание — зависит от 
многих обстоятельств, но 
прежде всего оно зависит от 
самой команды.

Идеология 
взаимоотношений
Ответы на некоторые во

просы, заданные В. 3. Дм- 
польскому (при обсуждении 
его предвыборной програм
мы на заседании совета.

— 'Что вы намерены сде
лать в улучшении быта сту
дентов? '

— В наших планах взять 
на баланс одно из общежи
тий ТПИ и поселить в него 
всех студентов АВТФ. По
ставить это общежитие на 
капитальный ремоя'г, основа
тельно поднять в нем уро
вень быта и поддерживать 
его. Мы обратились по это
му поводу к руководству 
ТПИ, надеемся, что скоро 
вопрос об общежитии будет 
решен.

— Как будут строиться 
отношения |между УНПК 
«Кибернетика» 1и школами, 
будете ли ды оказывать им 
помощь?

— О принципах отноше
ний говорилось в статье, по
мещенной в «Красном зна
мени» 1 сентября. Напомню, 
что каждая организация, 
входящая в центр, — само
стоятельна, в том числе и в 
финавссвом отношении. Все, 
что будет поступать центра
лизованно, а также наши до

нести Вычислительного и Ки
бернетического центров. 
Приведу один приме)). ВЦ 
ежегодно' отдавал в бюджет, 
помимо пр1̂ ы:ли, 350 тысяч 
рублей амортиэациснных от
числений. Теперь эти сред
ства останутся у нас.

Немало стоят и прочные 
постоянно .крепнущие связи 
кафедр и отделов УНПК с 
предприятиями, объединени
ями и отраслями нагюдного 
хозяйства, выделяющими 
для нашего развития не 
только финансы, но и вы
числительную технику, ли
миты капитальных вложе
ний на строительство. Это 
и Миннефтепром, и Мин- 
прибор, и др^ие. Свежий 
пример — Минское объеди
нение «Интеграл», которое 
будет снабжать нас совре
менными микроэвм (280 
штук ПК- 1 0 0  до конца это
го года), а в перюпективе и 
персональными ЭВМ в об
мен на наши научные и про
граммно - методические .раз
работки. Этим фактом мы 
обязаны инициативе группы 
Кафед(ры прикледной мате
матики во главе с В. И. 
Алимовым.

Реализм также основан 
.на со.кращении отвлечений 
преподавателей, сотрудников 
и студентов на сенокос, на 
уборжу картофеля, начиная 
с 1989 года. На накоплен
ном опыте капитального 
строительства подрядным 
методом, до минимума сво
дящим отвлечения от науч
ной и учебной работы.

Реалквм целей основан 
также на ширских правах, 
предоставленных КЦ как 
са.иостоятельно..му .объедцне-

ходы будут распределяться 
в соответствии с инвестици
онной политикой совета 
центра. Но это не значит, 
что не будет оказываться 
экономическая помощь бо
лее сильных более слабым. 
В частности, УНПК, предо
ставляя свои лаборатории, 
оснащенные ЭВМ, школам, 
ПТУ, техникуму, имеет пра
во устанавливать льготную 
цену.

Что значит льготную? Это 
может быть и 50 процентов, 
и ноль. В школе № 32, .ко
гда речь шла об организа
ции опецкласса, педагоги 
высказали просьбу помочь 
црисбрестн /дапцлнительную 
проф^сиональяо - ориенти
ровочную литературу. Мы 
■пспросили назвать сумму, 
необходимую для приобрете
ния книг, которая устроит 
школу. Нам сказали: «Ты
сяча восемьсот—две тыся
чи». Эта помощь будет ока
зана. Думаю, не возникнет 
проблем и в других случаях, 
когда потре^ется «быстрое 
р>еагирю.вание» в пределах 
разумного.

—'  Вы вот все время го
ворите о сильных учениках, 
о спецклассах. А что будет 
со «слабыми» или относи
тельно слабыми учениками, 
учащимися 'ПТУ, технику
ма?

— Во - первых, никто их 
не собя))ается иоключаты 
Они лишь не попадут в спе
циализированные классы, 
как не попадут в них те 
сильные ребята, которым не 
по душе наш профиль. Во- 
вторых, может, нам пора 
перестать постоянно думать о 
«слабых» и дать им возмож
ность самим подумать о себе? 
И, в-т))етьих, не думаете ли 
вы, что их активизирует по
ложительный пример силь
ных? Я на это надеюсь.

— Будет 'ли центр )яметь 
свои дошкольные Учрежде
ния?

— В перспективе думаем 
построить детский комби
нат, это поддерживает и ру
ководство ТПИ. Ну а пока 
будем использовать новые 
возможности, в частности 
приобретать места в хозрас
четных .детских садах любых 
учреждений Томска. Такая 
практика у нас уже была.

— Будем ли мы Исполь
зовать опыт других стран а 
деле непрерывной подготов
ки специалистов? Будем ли 
сотрудничать . с зарубежны
ми центрами подготовки спе
циалистов?

— Мы располагаем ин
формацией о подготовке та
лантливой молодежи в си
стеме образования США.

Некоторые принципы мы 
попробуем воплотить в на
ших условиях.

Настало время заклю
чить собственные догово.ры 
об обмене учащимися, про
граммно-методическим сбе- 
спечением с вузами стран 
СЭВ. В б)шжайшие дни 
планируется поездка в НРБ 
в Софийский электротехни
ческий институт, в составе 
которого, на правах ассоци
ированного факультета, ра

ботает техникум (колледж) 
в Правищах, где расположен 
завод персональных ЭВМ. 
Именно там, по имеющшися 
сведениям, созданы условия 
обучения и проживания, а 
также техническое оснаще
ние, которые могут служить 
для нас ориентиром.

Мы надеемся получить в 
Госкомитете по образова
нию квоту на места для на
правления студентов в Ан
глию, по схеме вложенного 
в общий цикл обучения, воз
можно, и в другие страны 
Запада.

Есть еще одна заманчивая 
перспектива. За последние 
три месяца мне пришлось 
трижды участвовать в пере
говорах с американской фир
мой «Бейли контролз» по 
вопросу соз'дания .в г. Том
ске совместного советско-аме
риканского предприятия по 
комплектному проивводству 
АСУТП на базе распреде
ленных вычислительных се
тей. Если соглашение со
стоится (а это непростой 
вопрос, ибо его масштаб — 
несколько сотен миллионов 
долларов), то в жизни Ки
бернетического центра мо
жет м:ногое измениться к 
лучшему. Я имею в виду как 
адресность и форму подго- 
ТОВ.КИ специалистов, так и 
ориентацию научно - иссле
довательской работы. Так 
ЧТО у центра есть актуаль
ные задачи сегодняшнего 
дня и заманчивые перспек
тивы на обозримое буду
щее.

— Почему такая много
уровневая система непре
рывного образования созда
на по кибернетике, а не по 
подготовке, скажем, корпу
са руководителей?

— Несомненно, она была 
бы полезна и там. Но мы 
имеем много примеров того, 
что, если издаются какие-то 
постановления сверху 
«создать», «обязать», — то 
они часто остаются невы
полненными. Нужна иници
атива снизу, которая и бы
ла проявлена нами. Но я 
надеюсь, что кибе|рнетичес- 
кое направление недолго
останется единственным.* * *

При голосовании в совете 
В. 3. Ямпольский был из
бран директором. За него 
проголосовали 43 члена со
вета из 46 присутствовавших. 
После выборов В. 3. Ям- 
польокий назначен прорек
тором ТПИ по учебной ра
боте — директо)>ом Кибер
нетического центра.

НА СНИМКАХ; компью
терный класс в школе № 55; 
студенты первого курса 
АВТФ ТИАСУРа Виктор 
Феденко и Николай Пыш- 
кнн; машинный зал УНПК 
«Кибернетика» ТПИ.

Фото А. Васильева.* * «
(Материалы о выборах в 

Кибернетическом центре 
подготовлены отделом науки 
и учебных заведений редак
ции).

Победа 
в Великом 

Устюге
Соревнования среди 

.учащихся техникумов 
Минлеспрома СССР на 
звание «Лучший по про
фессии» стали традици- 
онкылш в стране. На этот 
раз они проходили на 
Вологодчине в старом 
русском городе Великий 
Устюг. Одиннадцатый раз 
стала призером соревно
ваний команда учащихся 
Томского лесотехническо
го техникума.
• Уже при предваритель

ном знакомстве с |услсви- 
ями профессионального 
соперничества наши р«ебя- 
та столкнулись со сложно
стями. Впрочем, не они 
одни. Многим участникам 
в диковинку оказалась 
новейшая — только-толь
ко с заводского конвейе
ра — агрегатная техника. . 
Предстояло продемонст
рировать мастерство вал
ки, трелевки и обрезки 
сучьев на модифициро
ванных машинах. Окажем, 
в техник,ум.е наши парни 
изучают валочную маши
ну «ЯП-19», а тут при
шлось иметь, дело с об
новленным агрегатом, у 
которого к тому же иное 
расположение рычагов. 
То же самое — с треле
вочниками. У сучкорезной 
машины- «ЛП-ЗЗА» суще
ственно переделана систе
ма управления: привод
стал не ручным, а элект- 
рогидравличеосим.

Непредвиденное ослож
нение не смутило коман
ду. Она проявила бойцов
ский характер. Но все-та
ки необычные условия 
потребовали серьезного 
обдумывания тактики. Ре
шили попытаться поболь
ше набрать очков на пер
вых этапах соревнований, 
где особенных новинок не 
было. И это удалось. Пос-, 
ле выполнения комплек
са производственной за
рядки и теоретических ис
пытаний томичи вошли в 
число лидеров.

Решающим был третий 
этап — работа на техно
логическом с^рудовании. 
Результаты оценивались 
с учетом времени выпол
нения той или иной опе
рации, качества .работы. 
Важным считалось стро
гое соблюдение техники 
безопасности, применение 
р^ациснальиых приемов 

.труда.
На валке томичей по

стигла неудача. Наш Вла
димир Мерзляков пере
волновался и при выпол
нении программы сломал 
одно дерево. Показав луч
шее В:))€мя, он, тем не ме
нее, оказался на одиннад
цатом месте из девятнад
цати. Лишь четвертое ме
сто занял Вадим Пет
ров на очистке деревьев. 
Впрочем, у него с «вжи
ванием» в технику были 
самые большие пробле
мы... Зато на трелевке и 
погрузке древесины томи
чи блеснули мастерст
вом. Лучше всех участ
ников управлял, трелевоч
ником Павел Бир, треть
им призером, отработав 
на челюстном погр^чике, 
(сУгал Андрей фурмуза- 
1КИЙ.

Долго совещались су
дьи, прежде чем расста
вить точки над «и». Пред
почтение отдано нашей 
комавде. Вторыми были 
йршутяне, а на третьем 
месте — представители 
l•Aбaкaнcкoгo политехни
кума. Надо бьшо видеть, 
с какой гордостью полу
чали томичи ленты побе
дителей. Трудно доста
лась победа. Тем она и 
радостнее.

Т. СТЕФАНЕНКО,
преподаватель Том
ского лесотехникума,
член жюри всесоюз

ных соревнований.
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М А С ТЕ Р И Ц
в минувшее воскресе

нье в древнем русском 
городе Владимире состо
ялся Всерюссийсний кон- 
ку)>с вязальщиц трико
тажных изделий на пло- 
скофаиговых машинах.

Накануне в Костроме 
прошел отборочный тур. 
В нем участвовали 1М 
мастериц из 78 областей. 
По итогам тура в число 
претенденток на Всерос
сийский конкурс попала 
и томичка, вязальщица 
зкопериментальной лабо
ратории объединения 
«Том.окс;блтрикотажб ы т» 
Н. Д. Цепелева. Нина 
Дмитриевна осваивает мо
дели, предложенные спе
циалистами лабо.ржтории. 
На^ конкурс она предста
вила две модели, выпол
ненные с большим .про
фессиональным мастерст
вом.

Л. АЛЕКСЕЕВА.

По страницам районных газет: как мы пишем о кооперации

Боль ше  п р а г м а т и з м а
С е м е й н ы й  подряд, 

арендный и кол
лективный подряд 

бригад и звеньев — это все 
,простейшие формы xiosipac- 
чета, они легко приживают
ся, не требуя серьезной лом
ки производственных отно
шений на селе. Информацию 
о таких коллективах можно 
найти почти в каждой «рай
онке».

Но вот в областной и рай
онной печати сообщается 
редкостный факт; Уртамскнй 
кирпичный завод передан в 
аренду кооперативу «Строи
тель». Бывал там не раз, 
знаю, что этот завод едва ли. 
не самый за1пущенный в объ
единении «Томокагропром- 
строй». Люди там не держа
лись, выпуск кирпича сокра
щался. Началась реконст
рукция, и областная газета 
немедленно рассказала об 
этом. Ведь совхозы бедство
вали без кирпича. И вот но
вый шаг — аренда. За пер
вый месяц число работаю

щих на заводе уменьшилось 
с 8 6  до 50 человек, а про
изводство кирпича увеличи
лось с 303 тысяч штук до 
504 тысяч. Выработка воз
росла более чем втрое, соот
ветственно — и зарплата.

Что может быть убеди
тельнее татсой агитации за 
арюнду и кооператив!

Однако... я, кажется, по
спешил с ‘Восклицательным 
знаком. Читаю;

«Владимир Васильевич 
Салмин не стал скрывать и 
то, что с недавних пор у 
него возникают трения с ди
ректорами хозяйств. Стро
иться все хотят, а ведь це
на-то на кирпич тоже возро
сла. Тот, что по госзаказ^' 
идет — ясное дело — погос- 
цене, а уж на «свой» кирпич 
кооператив вправе сам уста
навливать цену».

А теперь давайте рассуж
дать, что изменилось в прин
ципе. Был завО‘Д ведомствен
ным («Агропромстрой» явля
ется государственно-коопера

тивным объединением), стал 
кооперативным. Рабочие вы
рабатывают больше продук
ции и получают больше. А 
что же потребители — сов
хозы, для которых, по идее, 
и существуют строительная 
ПМК и кирпичный завод в 
Уртаме? А ничего. Они те
перь, возмояжо, и больше 
получат квр.пича, но подоро
же. То есть диктат произво
дителя остался в силе!

У Александра Чаянова в 
«.Кратком курсе кооперации» 
есть такие строки: «В коо
перации капитал — слуга, а 
не хозяин... Перенесение вни
мания с интересов капитала 
на интересы тех хозяйств, 
которые объединились в со
юз и создали для себя коо
перативные предприятия, и 
является самым важным в 
кооперации».

Вот уж поистине; перевер
ни, ведомство — и получишь 
монспО|Дьную 'Кооперацию; 
переверни моно'польную (как 
в Уртаме) кооперацию — и

получишь ведомство. Игра 
в перевертыши продолжает
ся...

Этот факт поучителен- для 
нас в том смысле, что в кон
курентной хояйственной си
туации мы всегда можем най
ти ответ на главный, конт
рольный, вопрос перестрюйки: 
где больше социализма?, А 
там, где больше настоящей 
косперации. В сельешм хо
зяйстве, по своей природе 
предрасположенном к ксюпе- 
ративным формам объедине
ния HHTejoecoB, ее легко от
личить от монополизма и 
щиктата.

Просматривая подшивки 
районных газет, я отметил 
общий для всех недостаток; 
мало пишут специалисты. 
Об аренде и кооперации они 
знают больше нас. А сегод
ня, на первых порах, как раз 
и необходимо точное знание. 
Одна умная статья экономи
ста даст вам десяток тем 
для журналистского исследо
вания. Так мобилизуйте и

творческий эгоизм...
В газете «Ленинский путь» 

(с. Кривошейно) заместитель 
председателя совета РАНО 
по экономике А. Архипов 
пишет;

«Что сегодня в целом тор
мозит внедрение хозрасчета, 
подряда и арендных отно
шений? ...Административно
распорядительные методы. 
Гла'Вные специалисты, уп- 
ра1вляющие, да и .сами ди
ректора до сих пор оставля
ют за собой право командо
вать, отдавать различные 
>тказания... Плохо, что уп
равляющие и специалисты не 
привязаны к конечному ре
зультату».

Это говорят руководитель 
экономической службы райо
на, совхозы которого почти 
три года работают в услови
ях самофинансирования. Эко
номический Експеримент (о 
нем мы писали множество 
раз) обогатил местных хо
зяйственников таким опы
том, что другие районы мо

гут TCUibKo завидовать. Од
нако психология, привычки 
«.детей административной си
стемы» не претерпели изме
нений. И разве в словах эко
номиста не слышится упрек; 
где же вы, газетчики? Где 
ваши очерки и статьи о пси
хологии и стиле руководст
ва? Укажите нам районного 
лидера...

С этой публикацией пе
рекликается статья главного 
экономиста РАПО М. Нико
лаева в бакчарской районной 
газете «Ленинское знамя». 
Освоение различных форм 
подряда он связывает с эко
номической учебой и личной 
позицией руководителей хо
зяйств. Есть в статье абзац, 
логически не связанный с 
предыдущими рассуж;дения- 
ми, а вкрапленный как ин
формация к размышлению. 
Абзац о том, что в районе нё 
используется около 5 тысяч 
гектаров сельхозугодий, — 
они заболачиваются. зара
стают .кустарником. Но ни

автор, ни .редакция не взяли 
на себя смелость сказать 
читателям: эта земля ждет 
арейдаторов, надо вернуть 
ее к жизни, это и будет в 
первые годы вашей ареид- 
ной платой. Консультацию 
можете получить там-то.

Правда, в другом месте 
(сменная страница, напеча
танная в чаинской районной 
газете «За коммунизм») бак- 
ча,рские журналисты обра
щаются к землякам. Види
мо, горько стало, насколько 
же пришла в упадок дело
вая жизнь во всем, что пря
мо не связано с сельским 
хозяйством. «Одно время в 
поселке Плотниково жила- 
была «Блинная». Теперь 
здесь «Узбекская кух
ня». Так называется коопе
ратив из приезжих...». Да, 
предприимчивые люди с 
юга теперь кормят жителей 
Плотникова. Свою кухню 
сибиряки забыли, знатоки 
вымерли...

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



J M R A C H O E
^ З Н А М Я 24 ДЕКАв»>Я Idee ГОДА ф  № 293 <20St3) ^  СТР. 3

П Е Р Е С Т Р О Й К А  О Б Р А З О В А Н И Я : Е С Т Ь  И Д ЕЯ П р о е к т

О
V-

Цг

Кто поможет сельской школе
Сельская школа, как известно, отличается от город

ской. Своя специфика, ,свон проблемы; малочисленные 
классы, нехватка учите лей-предметников, сложности с 
организацией профподготовки по выбору ребят.

...В опубликованной' Ко# 
цепции средней школы о 
школе на селе говорится 
немного. Поэтому педагогам 
прихояится думать самим.

Заведующий Томским 
районо -М. М. Сенчик, ди
ректора Зональненгкой, Ок
тябрьской, Рыбаловской и 
других сельских школ, объ
единившись, выработали мо
дель сельской средней шко
лы. Решив бороться с при
нуждением, авторитарно
стью со стороны учителя, пе
дагоги выдвинули на первый 
план личность ребенка. При 
этом раз-в'итие этой самой 
личности предполагается на
чинать с полутора лет. 
«Малышнина школа», в ко
торую, кстати, ^вх0|дит и так 
■называемая школа семьи,— 
это начальный этап .комп
лексной системы воспита
ния. Игры, экскурсии, за
нятия в форме путешест
вий, музыкально - хореогра
фические занятия — здесь 
все нацелено на то, чтобы 
у ребенка появились интерес' 
к познанию окружающего 
мира, умение удивляться, 
Штатный логопед - психолог 
поможет каждому ребенку 
освоить речь, HajMHT свобод

но излагать свои мысли.
«Школой доверия» назва

ли педагоги-сельча.не следу
ющий этап — начальные 
классы. Здесь, по их мысли, 
начинает работу и школа 
искусств — обязательно 
бесплатная. На этом этапе 
ребята учатся проявлять 
личную инициативу, сотруд
ничать, понимать друг дру
га. Облегчаются педагоги
ческие условия: первое по
лугодие " в первом классе— 
общепредметное, обуче
ние — безотметочное, учеб
ная неделя — пятидневная, 
в расписании чередуются 
предметы естественно-мате- 
штическог^., гума^йнтарно- 
го, х,удожественно-1Эстети- 
ческого и физического цик
лов.

В субботу для ребят ра
ботают различные кружки, 
спортивные секции, клубы 
интересных встреч. Есть 
и час игры, и час выравни
вания (для тех .учащихся, 
кто по различным причинам 
отстает).

Трудовое обучение пред- 
пол'агавт развитие навЫНов 
работы на ' селе. Ребята за
нимаются в учебных хозяй
ствах, приносят пользу сво
ему поселку. Не забывается

и шефство над «малышки- 
ной школой».

■уро.ки музыки, хореогра
фии.' изобразительного ис
кусства, знакомство с ЭВМ, 
спортивные занятия (урсков 
физкультуры станет ' уже 
четыре в неделю) формиру
ют разностороннюю творче
скую увлеченную личность.

Творческая прушта педа- 
гогсв особое внимание уде
ляет месту психолога в 
ш1И10ле. «Это большое белое 
пятно», — говорит директор 
Зональненокой школы Л. Н. 
Дударева. — Учащийся не 
научен психологической раз
грузке, отсюда множество 
стресосв даже среди малы
шей. Поэтому директора 
сельских школ приглашают 
в свои школы психологов».

Третья ступень в сельской 
школе — для четвертых— 
восьмых классов. Назвали 
ее «школой самоутвержде- 
■вия и коллекттшизма» пото
му, что цель ее — сфор
мировать у учащихся круг 
интересов, ответственности 
за конечный результат, от
крыть и проверить себя.

На следующем этапе — в 
«школе выбора и ссвершен- 
ствования» — девятые и де
сятые классы стоят перед 
проблемой самоопределения. 
Этап выбора любимых пред
метов, близких по духу про
фессий невозможен на селе 
по типу спецклассов (в клас

сах и так немного учеников 
— по 15 человек). Педагоги 
решили так: нужно создать 
межшкольный многопрофиль
ный трудовой политехничес
кий комплекс, который и 
будет обеспечивать учащим
ся выбор будущей профес
сии с учетом потребностей 
села. Уже открылись проф- 
классы при опорных шко
лах.

Предусмотрена и возмож
ность углубленного изуче
ния отдельных предметов по 
индк1зид,уал|ьным ‘ програм
мам. Стал реален экстернат 
для одаренных ребят. Пред
полагаются даже стипендии 
имени знатных людей села 
выпускникам школ за осо
бые успехи в учении и тру
де.

Такова модель. Такой хо
тят видеть сельскую школу 
педагоги. На деле — слож
нее.

Открыли, например, про
фессиональные классы. В 
Молодежном стали готовить 
швейников, в Октябрьском 
открылся падкласс, в Мали- 
нсеке будут учиться на про
давцов, в Александровке — 
на трактористов. Ребята за
интересовались «предложе
нием»—появился «спрос» 
на профессии. Наконец-то 
укрепилась материальная ба
за школ. Но... возникла про
блема с бензином; детей-то 
возить надо к месту обуче

ния! Вот и мыкаются не
задачливые директора-нова
торы: выпрашивают бензин 
то у р.уководителей хозяйств, 
то у районо. А кто поможет 
— до сих пор не выяснено... 
Наверное, хозяйственники 

смогли бы по,мочь и с рас
ширением выбора предлага
емых профе1ссий.

С «ималышкиной школой» 
свои трудности. Вреде бы и 
договорились с работниками 
детских дошкольных учреж
дений, что детские сады вой
дут в структуру школы, да 
очень уж болезненно идут 
на контакт со школой заве
дующие детешми садами... 
А может быть, причина в 
том, что побаиваются они 
потерять свою автономность.

Думается, что работники 
шко.л убедили заведующих
д.етс:шми садами села Вога- 
шева и поселка Зонального 
в своей демократичности. 
Именно в этих садах ребя
тишки начали заниматься в 
рамках новой модели. Надо 
сказать, что иностранные 
языки усваиваются детиш
ками довольно успешно. И 
даже игра в шахматы не 
кажется им недоступной.

«Малышкина школа» уже 
дсказала, что это реаль
ность. А вот идея объеди
ниться средней сельской 
школе со школами музыка
льной и художественной не

К С Т Р О Ю  Ц И В И Л И З О В А Н Н Ы Х  К О О П Е Р А Т О Р О В

Столько же 
и дешевле

Перед ноябрьскими праздниками в Бакчаре произо
шло одно )весьма любопытное событие. Кооператив «Ши
рак», в (котором трудится всего семь человек, получив от 
заготконторы в (по прямым связям от хозяйств достаточ
ное количество мяса, по дневному (производству полу
копченой колбасы догнал колбасный цех 1районного мясо
комбината. '

На комбинате выпускали 
■по 600 килограммов, а в ко
оперативе — по 580. В ка
нун 7 ноября колбаса была 
в продаже практичеоки во 
всех населенных пунктах 
района.

Е<сть такая долина в Ар
мении — Ширак. От нее 
получил название и мясо
комбинат в их родном горо
де Ленинакане. Поэтому,' ко
гда оформлялся кооператив, 
долго над названием голову 
не ломали. Как же тревож
но звучит сейчас, после со- 
к||ушителънс| ' 0  землетря|се- 
ния в Армении, это назва
ние...

Трудно себе представить, 
что можно было из брошен
ного домика на территории 
пшцекс!мбината оборудовать 
колбасный цех. Кооперато
ры вложили в дело собст
венные сбережения, сами 
приобрели венгерскую ма
шину для -приготовления 
■колбасы, соорудили коптиль
ную камеру. Сейчас расши
ряют производство, устанав- 
ливаюгг холодильник, обору
дуют отварочный цех, чтобы 
в скором будущем начать 
выпускать и вареную колба
су.

Слово «кооперативный» в 
нашем восприятии обычно 
ассоциируется со словом 
«дорогой». Особенно это ха
рактерно для продуктов пи
тания, Зайдите в магазин с 
вывеской «Кооп», вам там 
предложат - приличный вы
бор, но цена... Килограмм 
же колбасы, изготовленной 
кооперативом «Ширак», на 
60 копеек дешевле той, что 
выпускается на Бакчарском 
мясокомбинате. Хотя и коо
ператив, и потребительская 
кооперация закупают сырье 
по одной и той же цене. Что 
же позволяет кооперативу

реализовывать свою продук
цию дешевле?

— Приличная сумма на
капливается на так называ
емых обменных операциях, 
которые проиэводит райпо, 
Хотя правильнее их было 
бы назвать обманными опе
рациями, — считает заме
ститель председателя Бак- 
чарсного райисполкома А. А, 
Гедгаудас.

«Ширак» может выпус
кать и более дешевую кол
басу, продавать ее практиче
ски по государственным це
нам, все зависит от цен на 
мясо. Например, перед 7 но
ября ряд бакчарских совхо
зов сделал кооперативу це
левые заказы, из своих фон
дов продал ему мясо, а он 
выдал им затем колбасу, 
взяв лишь средства, затра
ченные на ее изго.товление.

Подумывают кооператоры 
и об открытии собственного 
подсобного хозяйства. Хоте
ли было приспособить по-д 
свинарник старую конюшню, 
но кто-то ночью поджег ее.

— Проблем, конечно же, 
еще ■много, — рассказывает 
председатель кооператива 
М. Б, Аракелян. — Все при
ходится делать самим. Беау- 
словно, знали, на что шли. 
На то мы и кооператоры, 
чтобы самостоятельно хозяй- 
ство,вать. И все-таки порой 
нам очень нуж^на бывает по
мощь. Хотя бы с машиной. 
Взяли у автобазы райпо в 
аренду старый «Москвич». 
Но ,на нем далеко не уедешь, 
вое «внутренности» изно
шенные. Мы можем купить 
новую машину, но где ее 
взять? А могли бы возить 
колбасу в магазины не толь
ко райцентра, но и других 
сел, даже животноводам на 
фермы.

Очень много времени ухо
дит на хлопоты по добыва

нию 1;ол0 ас1шй оболочки, 
специй. Сами ищем, выпра
шиваем, где что дад^ут. Та
кие же проблемы и у перво
майских кооператоров, вы
пускающих колбасу. Сейчас 
такой кооператив создается 
и в Подгорном. Вот если бы 
областной совет кооперато
ров взялся за решение этих 
войросов, мы бы обязатель
но в него вступили...

Этот снимок сделан еще до 
трагических событий в их 
родных краях. Они работа
ли, как ■всегда, четко и сла
женно, производили очень

нужный продукт д.'1я района. 
До горя оставались считан
ные дни. Они еще не Знают 
точно, кто остался в живых 
из близких и родственни
ков, В ночь на 12 декабря 
Михаил Бабкенович Араке
лян наконец-то дозвонился 
до своей семьи в пред
местье Ленинакана. Слава 
богу, живы! О тех же близ
ких, кто проживал в самом 
городе, у председателя 
«Ширака» пока нет ника
ких известий, В полнейшем 
неведении о своих семьях и 
другие члены кооператива.

«Ширак» временно пре
кращает работу. Кооперато
ры улетели в Армению.

Д. БАРЧУК.
* * *

НА СНИМКЕ; председа
тель кооператива М. Б. Ара
келян вместе лаборантом 
Л. И. Бузиновой оценивают 
качество колбасы, ^а заднем 
плане — члены кооперати
ва Г. А. Адамян, М. Н. 
Мкоян |и С. Б. Аракелян.

Фото Е. Лисицына.
Вакчарский район.

Умную, острую газету вы
пускают чаинские журнали
сты. А помогает им в этом 
авторакий актив, спе1циали- 
сты и хозяйственные руково
дители. Соответственно и 
жанровое разнообразие — 
от интервью до консульта
ции об аренде. В одном из 
ноябрьских номеров под руб
рикой «Заочный диалог» ру
ководители двух совхозов 
рщ;еуждают на парадоксаль
ную тему; РАНО, его несо
ответствие потребностям хо
зяйств в ноевых условиях. 
Почему эта по существу ко
оперативная форма объеди
нения воспринимается ди
ректорами совхозов как 
лишняя административная 
надстройка? Наверное, не 
только потому, что на ее 
содержание они отчисляют 
25 процентов прибыли. В 
соответствии с Законом о 
госпредприятии (объедине
нии) фактически совхозы 
«■казались в скобках, вместо 
них РАНО наделено всеми 
полномочйями. Л 'ЖИЗНЬ идет 
на земле, тьвсячи людей 
трудятся в сельских коллек
тивах, закон же, провозгла
шающий их самостоятель
ность, к ним не дошел... 
Или опасная эта штука для 
агроведомства — самостоя
тельность хозяйств? Не до- 
ргк'ли. не созрели, дисцип

лина не держится без адми
нистративных подпорок?

На такой уровень видения 
проблем кооперации пока 
■поднялись немногие газеты. 
«Причулымская правда» 
(г. Асино) завела интерес
ную рубрику; «Личный, се
мейный подряд; цифры и 
фанты» (идея стоит того, 
чтобы ее подхватили и в 
других районах). Здесь со
общается, как сработал 
вновь зарождающийся сек
тор сельской экономики за 
полугодие, за летний пери
од, Это же большая поддер
жка для аренддторОв, тот, 
пека минимальный, прагма
тизм, которого многим из 
нас не хватает.

2  ноября газета сообщи
ла об утверждении бюро 
Асиновокого горкома партии 
«Плана организацнонночпар- 
тийных, идеологических и 
организационно - хозяйствен
ных мероприятий по внед
рению арендных и коопера
тивных форм хозяйствова
ния в агропромыш
ленном комплексе рай
она». Листаю подшивку до 
номера . за 19 ноября — и 
ни одной заметки, как вклю
чаются в эту новую для 
себя работу первичные пар
тийные организации. _ Хотя 
Асиновский горком принял

свое решение по примеру 
Томского райкома партии, 
который опирается хоть на 
какую-то базу действитель
но кооперативного движе
ния. У асиновцев пока де
ла идут невалшо. Вяло в це
лом ведет свою линию и га
зета. Журналисты-аграрники 
■порой не замечают темы, 
что называется, под ногами.

В конце сентября здесь 
появилась заметка об уни
кальном и долгожданном 
опыте кооперации совхоза 
«Комсомолец» с местным 
льнозаводом. Совхозные 
арендаторы вырастили хо
роший урожай льна, а уб
рать его помогли заводча
не. Выиграли обе стороны, 
■потому что предприятие про
стаивает без сырья. А дру
гие хозяйства, по старинке 
зам.кнутые в себе, г у ^ т  уро
жай — у них-де руки не 
доходят... Вот и повести бы 
в газете разговор о необхо
димости создания районного, 
а со временем и межрайон
ного, кооператива по выра
щиванию и переработке 
льна. Все для этого есть. И 
не случайно именно коспе- 
рация способна возродить у 
нас льнозаводство. Коопера
ция только начинает пробу
ждать местные производи
тельные силы —- у нее пре
красное будущее! Отчего ж

не вдохновиться нам, газет
чикам.

В к а л е й д о с к о п е
местной прессы мож
но найти все зерна 

опыта. необходимые для 
■практического освоения коо
перативных и арендных форм 
хозяйствования, как и их 
«антиподы» — препятству
ющие обстоятельства. В 
каждой редакции имеются 
подшивки районных газет, 
бери в горсть эти зерна, а 
не носись с одним зерныш
ком — не впадай в односто
ронность и примитивизм то
го, что, мол, решаю цребле- 
му для других... Умей за
жечь в себе личную заинте
ресованность в общем У'Опе- 
хе. Без этого нет журнали-’ 
ста.

Мой обзор не претендует 
на выявление всех препятст
вий объективного и оубъек- 
ТИ1ВНОГО порядка, с какими 
сталкиваются в жизни арен
да и кооперация и которые 
нам следует видеть. На од
но из них обратила внима
ние первомайская районная 
газета «Заветы Ильича». 
Кстати сказать, другие это
го не заметили. А препятст
вие серьезнейшее.

Секретарь цеховой парт
организации колхоза «Пер
вое мая» А. Раудсепп, раз

мышляя над тем, что ме
шает аренде, говорит о 
приписках, нетрудовых до
ходах — ведь такой поря
док для иного механизатскра 
более «демскратичен», чем 
другой — много . и честно 
работать и много получать. 
В Туендате, пишет автор, 
такая практика, укоренив
шаяся не без попуститель
ства руководителей и специ
алистов, привела к неудаче 
с внедрением чековой систе
мы, а затем и аренды. Кре
стьянство старшего поколе
ния, уже отошедшее от дел, 
неспроста говорит сегодня
шней своей смене, что на га
рантированной зарплате, а 
кое-где и на приписках она 
разучилась работать. Бесхо- 
зяйственность*. расточитель
ство — того же корня. 
Аренда и кооперация не тер
пят всего этого, они воз
рождают нравственно здоро
вый труд. Но эта «филосо
фия» сегодня мало кого уст
раивает, она, видите ли, н е! 
очень «fleMCiKpaTHHHa»,

Вот и надо нам, работни
кам идеологичеасого на
правления, пробуждать в 
человеке понимание подлин
ной демократии и как го
товность к ней — любовь к 
труду и совесть.

Ю. ГРИШАЕВ.

получила поддержки у ра- 
ботник;;в культуры. Район
ный отдел культуры, дирек
тора музыкальных школ 
пока отказались от сотруд
ничества с сельской шко
лой.

И от пединститута сель
чане ждут поддержки. Пе
дагоги села мечтают о том 
времени,' когда пединститут 
станет с вниманием отно
ситься к потребностям села 
и гибко менять подготовку 
студентов по профилям.

Предлагают учителя свой 
путь; пускай будущие кад
ры для села еще на студея- 
ческой скамье будут обу
чаться по многопрофильной 
программе (безуслоЕно, по 
желанию самих студентов). 
А почему бы будущему учи
телю физкультуры не вести 
в школе начальную военную 
подготовку или же учителю 
математики не освоить чер
чение?

Все, что требует село от 
школы, постарались преду
смотреть педагоги в предло
женной концепции. Свои 
проблемы они будут решать 
сами, но с поагощью гюро- 
т-

Мы ждем предложений, 
идей и от наших читателей. 
Как сделать, чтобы дети на 
селе не чувствовали себя 
ущемлеяными перед своими 
городскими ровесниками? 
Нравится ли вам представ
ленная творческой группой 
модель сельской школы и 
как вы думаете ускорить ее 
внедрение в жизнь?

Р. СКРИПНИКОВА.

ПРИМЕРНОЕ
ПОЛОЖЕНИЕ
об обществах потребителей СССР

Затачивает...
искра

в  сто раз зорче станет 
обычный щ электронный 
■микроскоп, если исполь
зовать изобретение со
трудников Центра а̂ вто- 
матизации научных иссле
дований и метрологии 
АН Молдавской ССР. По
высить его разрешающую 
способность помог прин
ципиально новый метод 
обработки .катода — ми
ниатюрной «пушки», из
лучающей э л е к ^ н ы  на 
исследуемый образец.

- -  Безупречно сделать 
катоды непросто: они ед
ва различимы глазом, — 
пояснил заведующий от
делом М. Гольдинер. — 
В Японии, например, их 
изготавливают с помо
щью шлифовальных кру
гов. Но такая обработка 
не обеспечивает нужного 
качества. Мы же ишоль- 
;?уем электрические раз
ряды, которые дают 
зеркальную поверхность.

Монопольное право на 
продажу изобретения мол
давских ученых зару-h
бежным фирмам приобул 
московский научно-техии- 
ческий кооператив «По
люс».

(ТАСС).

Общества потребителей 
lOCGP* являются доброволь- 
ньрми, самостоятельными, 
самоуправляемьши общест
венными организациям'и, 
объединяющими граждан с 
целью совместной защиты 
своих прав и интересов как 
потребителей товаров и ус
луг,
■ ' Общества руководствуют
ся Конституцией ССС.Р, со
ветским законодательством 
и СВ.ОИМ уставом (положе
нием).

1. Основные задачи 
обществ лотребителей

— Создание организаци
онной основы для общест
венной защипы прав и за- 
КОНЯЫ.Х интересов потреби
телей в удовлетворении их 
запросов на качественные 
товары народного потребле
ния и услуги, высокую куль
туру обслуживания, для 
представления интересов по
требителей в государствен
ных и хозяйственных орга
нах.

— Изучение обществен
ного мнения б потребитель
ских свойствах, ассор.тимен- 
те, качестве товаров народ
ного потребления и услуг 
населению, цен и тарифов 
на них. Организация незави
симой акюпертизы товаров и 
услуг. Оценка насыщенно
сти потребительского рынка 
товарами и услугами.

— Обеспечение потреби
телей объективной информа
цией об ассортименте и ка
честве товаров и услуг.

— Оказание юридачес- 
;кнх, тсваровед!чес|ких и дру
гих канс,ультаций и услуг.

— Распространение зна
ний о правах потребителей, 
Редакционно - издательская 
деятельность, включая вы
пуск популярной и специ
альной литературы. Органи
зация конференций, семина
ров, чтений о правах потре
бителей. Использование
средств массовой информа
ции для пропаганды куль
туры потребления, рацио
нальных способов ведения 
домашнего хозяйства и се
мейного бюджета.

— Содействие развитию 
научных исследований по 
|пробдемам, затрагивающим 
интересы различных групп 
потребителей с учетам их 
возрастных, национальных и 
профессиональных особенно
стей.

— Обеспечение приори
тетной защиты интересов 
семей с низким уровнем до-

* — клубы, объединения, ас
социации. советы и т. д.

Новогодняя палитра

ходов, инвалидов, детей, 
лиц старшего возраста.

— Сотрудн'ичество с за
рубежными союзами и объ
единениями потребителей.

2. Организация ц
управление деятельностью 

обществ
— Общества потребителей 

и их выборные органы ра
ботают на общественных на
чалах.

— Деятельность обществ 
строится на основе индиви
дуального и коллективного 
участия. Участвовать в ра
боте может любой гражда
нин СССР.

—Общества потребителей 
могут создаваться по месту 
жительства, а также граж
данами, имеющими общие 
интересы, и объединяться 
в районах, городах, обла 
стях, гкраях! республиках

Высшим органом общест 
ва являются общие собра 
ния, конференции, съезды

—• В период между со
браниями, конференциями, 
съездами исполнительно- 
рашорядительяую деятель
ность осуществляют колле
гиальные органы или лица, 
у1полном'аченные собранием, 
конференцией, съездом.

3. Правовое положение
— Общества потребите

лей (их объединения) могут 
быть юридическими ■ лицами.

4. Средства обществ
Основными источниками 

средств обществ являются:
— доходы от издатель- 

аких, консультационных и 
других видов хозяйственной 
деятельности;

— добровольные .asHocbi 
граждан, общественных и 
хсвяйственных организаций.;

— субсидии государст
венных органов.

Средства обществ расхо- 
■дуются на:

— проведение экспертиз 
■качества товаров и-услуг;

— издание информацион- 
я 6  - справочных материалов;

— проведение конферен
ций, семинаров, консульта- 
■ций, лекций;

— другие' цели, опреде
ленные уставом (положени
ем).

5. Прекращение
деятельности обществ

— Общества прекращают 
свою деятельность по реше
нию общего собрания, кон
ференции, съезда.

ЦВЕТ УДАЧИ-КРАСНЫЙ
С начала декабря улицы Рима и других 

итальянских городов украшаются гирлян
дами разно^цветных лампочек. На главных 
площадях устанавливаются пуш<истые ели. 
Яркие рекламные плакаты и афиши зазы
вают людей в магазины.

Согласно статистике, декабрь на Апен
нинах является, пожалуй, самым «торго
вым» месяцем: - идет закупка рождествен
ских и новогодних подарков.

В оживленный базар превратилась зна
менитая римская площадь Навона. Важ
ные «Ваббо Натале» — итальянские «Де
ды Морозы» приглашают ребятишек к па
латкам со сладостями и игрушками.

— Рождество, пожалуй, самый люби
мый праздник в Италии,—roBopitr Вин
ченцо, продавец одного из павильонов 
елочных украшений. — Как правило, мы 
его отмечаем в кругу родных. Многие 
люди приезжают из других районов Ита
лии, чтобы сделать родителям и близким 
подарки, пожелать, счастья и благополу
чия в Новом году.

В Италии существует множество тради
ций, связанных с празднованием рождест
ва и встречей Нового года. Конечно, сей
час уже не увидишь старых стульев и 
шкафов, выбрасываемых в новогоднюю 
ночь из окон на улицу, несмотря на то, 
что .многие книги и туристические про
спекты, издаваемые за рубежом, упорно 
продолжают описывать именно этот риту
ал.

Пожалуй, самой древней традицией, 
связанной с рождественскими и новогод
ними праздниками, является изготовление 
«панеттоне» и «пандоро»—праздничных 
хлебов из сладкого теста. По форме они 
напоминают наши куличи. Их начиняют 
изюмом, цукатами, обливают шоколадной 
глазурью.

Выпечка «|Панеттоне» и «пандоро» дав
но уже поставлена на широкую индустри
альную основу. Их продажа приносит 
фирмам-изготовителям, ведущим между 
собой острую конкурентную борьбу, ог
ромные доходы. «Рождественские хлебы» 
продаются в специальных ярких подароч
ных коробках, образцы которых сейчас 
можно увидеть на витрине каждого про
довольственного магазина.

Ни один праздничный стол не обойдет
ся и без «торроне»--сладостей, приготов
ляемых из орехов, меда, цукатов, шокола
да.

За праздничным столом вам также 
предложат в зависимости от района Ита
лии блюдо из индейки либо «котекино» — 
рулет, напоминающий по вкусу домашнюю 
свиную колбасу. Во многих провинциях 
страны праздничное меню содержит рыб
ные блюда. Безусловно, оно' включает в 
себя и «пасту»—различные виды .макарон
ных изделий, которыми славится Италия.

В декабре на Апеннинах открывается 
бойкая торговля рождественскими елка- 
mhl Итальянцы не срубают их, а выкапы
вают и продают в специальных горшках с 
землей. Многие потом высаживают елки 
перед cBOHMiH домами и украшают их 
электрическими лампочками.

Во второй пол^овине .месяца обстановка 
в городах, особенно маленьких, начинает 
напоминать «боевую». Идет практически 
беспрерывная пальба, улицы буквально 
тонут в клубах .порохового дыма. «Улич
ные бои» разворачивают поборники дав
ней итальянской традиции устраивать 
фейерверки в последующие дни уходяще
го года.

К сожалению, это увлечение нередко 
оборачивается трагедией как для Л1̂ ите- 
лей «хлопушек», так и для случайных 
прохожих. Полиция в эти дни находится в 
состоянии повышенной готовности и ведет 
непримиримую борьбу с «пиротехниками». 
Однако часто традиция берет верх над 
усилиями органов охраны общественного 
порядка.

Итальянское телевидение нередко сей
час показывает .передачи, в которых 
итальянцы делятся впечатлениями об ухо
дящем годе, говорят о своих надеждах, 
связанных с наступлением нового. В боль
шинстве интервью указывается, что глав
ное для всех—это мир, без которого не
мыслимо будущее человечества. Коммен
таторы отмечают, что у людей есть все 
основания верить в то, что новый год 
принесет новое сильное «потепление» в 
международных отношениях и мир станет 
более безопасным и спокойным.

«Феличе анно нуово!» — «Счастливого 
нового года!» — желают .итальянцы друг 
ДР>ту, а также людям на всей планете.

-Кстати, на Апеннинах считается, что 
удачу и успех в новом году неизменно 
приносит красный цвет. Поэтому в празд
ничном наряде, как правило, присутствует 
красное.

А. ТАРАКАНОВ, 
корр. ТАСС.

Рим.
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тии». Вот тут возникали не- 
оольшие конфликты; роди
тели грузинских мальчиков 
обижались, если кто-то из 
них не мог в этот вечер 
принимать у себя сибиря
ков. Оказывалось, что на
ших хористов уже «расхва
тали».

— Какую программу^ вы 
подготовили для этой по
ездки?

— Мы очень волнова
лись. Много репетировали. 
Конечно же, долго обсужда
ли программу предстоящих 
выступлений. Открытие
'праздника состоялось в му
зыкальном училище г. Те- 
лави. Специально к этому 
концерту мы подготовили 
несколько русских народ
ных песен и... сюрприз для 
хозяев праздника — народ
ные грузинские песни и 
песню о Тбилиси. Пели на 
грузинском языке. В зале 
после каждого исполнения 
стоял гром аплодисментов.

Эстафета др у ж б ы
в  • марте этого года в  Томске проходил фестиваль 

«Музыкальный подснежник*, участие в котором прини- 
ли многие детские коллективы страны, В том числе гос
тями томичей стали юные артисты из ансамоля «кахе- 
тия» грузинского города Телави. Тогда грузинские ребя
та очень подружились со своими сверстниками — «kw- 
легами* из хора мальчиков Дома ученых. А чегиез не№  
торое время из Телави пришло
хотела видеть своих сибирских друзей на Международ
ном музыкальном празднике детей и юношества, прохо- 
5 н ™  в конце «oя((p^в Телави. Конечно, пршлашент 
лчень обрадовало, и ребята стали собираться в Д®Р® ‘̂ 
О том как проходила эта поездка, рассказывает руководн- 
телГ^рра мальчиков Дома ученых ЭлБонора Варенцова:

п е с н я

— Непросто было отпра
виться в такое дальнее пу
тешествие. Прежде всего не 
хватало денег. Но мы реши
ли преодолеть все труднос
ти. Ведь ребята заслужили 
такую награду. Нелегко 
учиться в щколе и потом пос
ле уроков идти на репети
ции! где тоже необходимо 
очень напряженно работать. 
Чтобы хорошо петь, надо 
много и много трудиться. На
ши мальчики — ответстшен- 
ные и серьезные люди.
, — Это подтверж1Дают
концерты вашего хора. По
ражают удивительная сла
женность исполнения,
стройность звучания, до
вольно сложный реперту
ар... Профессионалы, да и 
только! И зрители всегда 
тепло встречают выступле
ния хора. Не раз в редак
цию приходили письма с 
благодарностью в адрес 
юных артистов. А как оце
нили ваше творчество в 
Грузии?

— Признаться, такого 
теплого прием1а мы просто 
не ожидали. И сейчас, уже 
после возвращения домой, 
живем впечатлениями от

встреч. (Кстати, деньги на 
поездку зарабатывали сами 
концертами. Большую по
мощь оказал и Дом уче
ных). .Сначала отмечу вы
сокую организацию празд
ника. Все было продумано 
до мелочей, не возникало 
неразберихи, пустой суеты. 
Каждый коллектив был в. 
зоне • радушного Бнимания 
хозяев. Но, право же, ка
жется, больше всего госте
приимства досталось на на
шу долго. Сердечность гру
зинских друзей мы ощути
ли с первых минут, как 
только ступили на древнюю 
землю братской республики. 
В аэропорту нас встреча.м 
комфортабельный автобус, 
многие родители ребят из 
«Кахетии* не поленились 
приехать на машинах в 
Тбилиси, чтобы предложить 
свою помощь. А это 150 ки
лометров! Таких букетов 
цветов нам еще не дарили. 
Каждому — букет. Ребята 
наши, по-моему, почувство 
вали себя настоящими ар
тистами, Правда, голова 
них от такой встречи не за
кружилась, наоборот, приба 
вилось ответственности: хо
телось оправ:дать энтузи
азм- наших хозяев. А . цве

ты? Их на каждом концерте 
было море, И мы радова
лись, что концерты нравят
ся грузинским зрителям,

— Была ли проблема с 
размещением?

--  Возможно, ведь . в Те
лави собралось немало гос
тей, а этот старинный го- 
ро1Д — небольшой. Но, во 
всяком случае, мы не почув
ствовали озабоченности хо
зяев. Я уже сказала, что 
организовано все было чет
ко. Нас поселили в гости
нице ДЛЯ спортсменов, ус
ловия были достаточно ком
фортабельные, питание — 
хорошее. А ужинать в гос
тинице не приходилось: на
ших ребят приглашали к се
бе их сверстники из «Кахе-

Уже после концерта многие 
зрители подходили « нам и 
говорили: «Вы , пели, как •
грузины*. В данном случае 
это звучало высшей похва
лой. Ну а что творилось в 

■ конце, когда наш солист 
Саша Зверев запел «Калин
ку*,—трудно передать. Сло
вом, первый концерт, первые, 
такие горячие, аплодисменты 
вас очень вдохновили. Все 
дни пребывания в Грузии мы 
много выступали, много пе
ли, причем не только в кон
цертных залах.

— А где же еще? '
— В Алазанской долине 

выступали, например, в fco- 
боре, где собрались мест
ные крестьяйе. Этот со
бор --- не действующий, но

■акустика — великолепная. 
Пели Моцарта, грузинские 
песни. Кстати, выступали и 
в действующем соборе, где 
исполняли духовную музы
ку. Побывали в имении Чав- 
чаваДзе, э.та поездка осо
бенно запомнилась. Ведь 
были мы там на экскурсии 
в знаменательный день — 
день рождения Нин-о Чав- 
чавадзе, память которой 
чтят в Грузии. Здесь работ
ники музея обратились к 
нам с ’ просьбой дать не
большой концерт. И мы пе
ли в гостиной Нино, пели с 
таким воодушевлением, что 
и зрителей растро.гали до 
ьдез, и сами были растрога
ны.

Я видела счастливые ли
ца своих ребят, радова
лась, что из этой поездки 
они вынесут главное — по
нимание дружбы, братства, 
для которых Не может быть 
преградой различное нацио
нальное происхождение. На 
этом празднике мы все бы
ли едины, наши сердца би
лись в одном порыве. Мы 
так хорошо понимали друг 
друга! Праздником дружбы 
можно было бы назвать за
ключительный вечер. Была 
своеобразная эстафета рус
ской и грузинской песни. 
Помню, мы начали исполне
ние песни, и ее тут же ста
ли подхватывать в зале. 
Сначала отдельные голоса. 
Мне пришлось повернуться 
в зал и пригласить присо
единиться к нам всех. Вот 
такой получился хор! И 
«Калинку* вместе пели, и 
«Катюшу*, и грузинские 
песни, а потом долго не 
могли распрощаться. Теп
лые слова благодарности, 
букеты цветов (нас ими 
буквально завалили!), суве
ниры и приглашения при
ехать снова. Но теперь меч
таем пригласить летом ре
бят из «Кахетии* к себе. 
Они хотят побывать в Сиби
ри летом. Будем надеяться, 
чтб впереди у нас новые 
совместные концерты, А по
ка будем писать друг дру
гу письма.

Н. ИВАНОВА,
Фото А. Батурина.

«ОТЦЫ, 66» 
НА ТОМСКОЙ 

СЦЕНЕ
После окончания спеи- 

таиля драмтеатр не опу
стел. Артисты вместе со 
зрителями обсуждали 
свою новую работу — 
спектакль «Отцы, .6 6 » по 
пьесе Е, Григорьева.

Высказывали мнения о 
спектакле студенты, уча
щиеся ОПТУ, научные ра
ботники. Были среди зри
телей завсегдатаи театра 
и его гости — новосибир
цы, впервые попавшие на 
спектакль Томского драм- 
театра.

Разгсвор со зрителем 
вели главный режиссер 
театра Н. Воложанин, по
становщик спектакля А. 
Ланговой, заслуженные 
артисты РСФСР В. Ва- 
ренцов и А. Арнин, арти
сты В. Долгих, Л. Вер
дин. Все актеры играли в 
опоктакле «отцов», людей, 
чья юность совпала с вой
ной, а зрелость — с не
простыми, противоречи
выми годами. К 1966 го
ду, кспда происходит дей
ствие спектакля, один уст
раивает свое благополу
чие, другой строчит злоб
ные доносы, третий обе
регает свою дачу...

Зрители отметили, что 
спектакль «Отцы, 6 6 » — 
интересный, своевремен
ный и смелый по мысли. 
И все компоненты спек
такля — постанов1ка, 
оформление, игра актеров 
— помогают восприятию 
пьесы, ее сложных нрав
ственных проблем.

М. СМИРНОВА,

Информирует УВД
Неделя с 6  по 13 декабря 

отмечена преступлениями, 
связанными с -автотранспор
том. Только в областном 
центре угнано три автомо
биля, еще одиннадцать — 
'раэуиомшлектовано. Чаще 
всего исчезают лобовые и 
задние стекла, колеса, ра
диоаппаратура. 7 декафя 
был угнан автомобиль «Моск
вич» с улицы Лазарева, ко
торый владелец оставил без 
присмотра. Автомобиль най
ден в исправном состоянии. 
В ночь на 13 декабря угна
ны «Жигули» от дома 
№ 170/2 по Иркутскому 
тракту. Владельцу этой ма
шины не повезло: с автомо
биля сняты два колеса и 
аккумулятор.

1 1  декаб1)я на вещевом 
рынке сотрудниками ОБХСС 
с помощью комсомольцев из 
оперотряда задержан сту
дент четвертого курса ТПИ 
Евгений Тимченко, который 
торговал импортной парфю
мерией и жевательной резин
кой (см. фото).

За кражу шубы стоимо
стью 2 . 0 0 0  рублей из раз
девалки спорткомплекса 
«Томь» задержана .инструк
тор областного совета по ту
ризму М. Федорова.

Только за сутки 9 декаб
ря отделом вневедомствен

ной Ьхраны и опбЦиализи,ро- 
ванной дружиной по мелким 
хищениям задержаны 14 «не
сунов», из них 1 1  — на кон
дитерском комбинате «Крас
ная эвезда». Конфеты «Лю- 
бв.мые» несла работница 
Г. Ястребова, еще одна ра
ботница—С. Марченко—пы
талась вынести на проход
ную шоколад и дорогие кон
феты, всего на сумму 60 
рублей. Вторично в этом го
ду в поле зрения' милиции 
попала кладовщица А. Про
нина. В июне народным су
дом она .уже была оштрафо
вана на 150 рублей за кра
жу Щоколадных конфет. На 
этот раз Про1Нина прихвати
ла «всего» 650 граммов ири
са.

За карманную кражу в 
троллейбусе задерживался 
милицией семиклассник шко
лы № 38 М. Как уже сооб
щалось, после н-екоторого 
спада в областном центре 
внсвь участились случаи 
карманных краж. Поэтому 
обращаемся к томичам, в 
первую очередь к женщи
нам: будьте повнимательнее 
в магазинах, на рынке, в пб- 
щественном транспорте.

Совершено несколько краж 
в детских дошкольных уч
реждениях. Меховых шапок.

зимних пальто здесь лиша
ются как сами воспитатели, 
тан и родители, приходящие 
за детьми.

В последнее время на ули
цах города все чаще встре
чаются прохожие с елками. 
Томичи готовятся к ново
годним праздникам. Поимен
но в прейпраздничные и пра
здничные дни прибавляется 
забот у сотрудников органов 
внутренних дел, в том числе 
и у отдела пожарной охра
ны. Уже сейчас ведутся про
верка и инструктаж по пред
отвращению загораний во 
время проведения новогод
них праз;:никсв. Но эта ра
бота проводится в ОСНО.В-

НОМ с теми, кто организует 
массовые мероприятия. Од
нако большинство елок уста
навливается в домах жите
лей. Именно в квартирах 
случаи загорания елок не 
являются редкостью, особен
но если наедине с сицющей 
огнями елкой остаются де
ти...

Просьба ко всем взрос
лым; при установке домаш
ней елки позаботьтесь не 
только о том, как она будет 
выглядеть, но и о мерах по
жарной безопасности. Особо 
— о оинтетических елках, 
которых с каждым годом в 
домах становится все боль
ше. Запомните: при загора
нии они выделяют тою ич- 
ные вещества, и, если загора
ние все же произошло, квар
тиру после этого следует 
тщательно проветрить.

.......... ........................

ИЗВЕЩЕНИЕ ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ДНЕВНИК
23 декабря в конференц- 

зале правления областной 
организации общества «Зна
ние» (г. Томск, пр. Фрунзе, 
3) состоится консуль(тация 
на тему: «Актуальные проб
лемы современных межна

циональных отношений».
Вьктупают: кандидат ис

торических наук доцент 
ТГПИ Н. М. Семенова.

Приглашаются лекторы и 
прспагаядисты.

Начало — в 15 часов.

Тираж «Спортлото»
Результаты 51-го тиража 

лотереи «Спортлото» « 6  из 
45» и «5 ИЗ' 36», состоявше
гося 17 декабря 1988 года;

« 6  из 45»: 7. 11, 14, 17, 
22 29

«5 из 36»; 3, 12. 22, 24. 
31.

(ТАСС).

. Сегодня — , облачная по
года с прояснениями, време
нами слабый снег, ветер пе
ременный, 5 —10 метров в 
секунду, температура 15 —

20, по юго-востоку 10 — 15, 
н Томске — 11 —13 града -̂ 
!■< в мороза.

22 — 23 декабря — об
лачная погода с прояснения
ми, временами слабый снег, 
ветер юго-западный, 5— 10 
метров в секунду, темпера
тура ночью 10— 15, при про
яснениях до 23, днем 5 — 
10, местами до 15 градусов 
м1ороза.

По данным Томской обла
стной лаборатории контроля 
загрязнения природной сре
ды, с 17 по 19 декабря об
щий уровень загрязнения ат
мосферы города был пони
женным, наблюдались зпи- 
зодичеокие загрязнения. 17 
декабря утром на ПНЗ № 7 
(Каштак) концентрации ам
миака превышали ПДК в 
2,6 раза, днем на ПНЗ № 5 
(Советский район) концент
рации хлористого водорода 
превышали ПДК в 10 раз, 
■вечером на ПНЗ № 5 кон
центрации двуокиси азота 
превышали ПДК в 1,3 раза. 
19 декабря вечером на 
ПНЗ № 1 1  (Ленинский рай
он) отмечались повышенные 
концентрации пыли (1 , 8  
ПДК) и саж.и (2,6 ПДК).

Предполагаемые источни
ки загрязнения — ГПЗ-5, 
манометровый завод, п/о 
«Сибэлектромотор», завод 
измерительной аппаратуры, 
ТЗРО, мясокомбинат.

Сегодня метеоусловия бу
дут способствовать неболь
шому наксплению вредных 
1примесей в атмосфере горо
да. Общий уровень затряз- 
нения ожидается понижен
ным.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 23 ДЕ
КАБРЯ..

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Б Ъ Я В Л Е Н И Я ;

Т е а т р
м у зы к а л ь н о й

КОМЕДИИ
21 декабря в помещении те

атра драмы — «Ищите женщи
ну» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
22 декабря. «Старый дом» 

— 19.
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 

УНИВЕРСИТЕТА
22 декабря. «Черный чело

век» -  20-30. Тел. 3-21-63.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
22 декабря. «Ассоциация зло

умышленников» — 9, 11, 13,
15. 17, 19', 21.

имени М. ГОРЬКОГО
22 декабря. «Меня зовут Ар

лекино» (две серии) — 8-30,
11, 13-30, 16, 18-30, 21. «Окно 
спальни» (две серии) — 8-30,
11, 13-30, 10, 18-30, 21. «Снеж
ная королева» — 9, 10-20, П-40. 
«Золотоискатели» — 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.

23 декабря. «Мвня зовут Ар
лекино» (две серии) ~  8-30,
11. 13-30, 16. 18-30, 21. «Данди 
по прозвищу Кронодил» — 9, 
10-50, 12-40, 14-30, 18-20, 18-10, 
20, 21-50. «Смежная королава»
— 9, 10-20, 11-40. «Золотоиска
тели» — 12-40, 14-30, 18-20,
18-10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
22, 23 декабря. «Кинг Кенг 

жив» (две серии) — 8-30, И. 
13-30, 16, 10-30, 21. «Долой ком
мерцию на лювоаном фронта»
— 9. 12-30, 14-30, 18-20, 18-10. 
20, 21-50, «Садко» — 10-50.

«ПИОНЕР*
22 декабря. «Кинг Конг жив* 

(две серии) —- 17-20, 20-20.
23 декабря. «Полет над гнез

дом кукушки» (две серии) — 
18, 20-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
22 декабря, «Четавро ЙРУЭВЙ»

(две серии) — 9, 11-30, 14,
16- 30, 19, 21-30. «На пороге
жизни» — 9, 10-40, 12-20. 16,
17- 40, 19-20, 21. «Илья Муро
мец» — 14.

23 декабря. «Четверо друзей»
(две серии) -- 9, 11-30, 14,
16-30, 19. 21-30. «Двое на ост
рове слез» — 9. 10-40, 12-20,
16, 17-40, 19-20, 21. «Я вас дож
дусь» — 14.

«СИБИРЯК»
22 декабря. «Сто дней после 

детства» — 9-20. «Вы чьв, ста
ричье?» — 11, 13, 15. 17, 19,21.

23 декабря. «Дорогое удо
вольствие» — 11, 13, 15, 17, 19, 
21. «Властелин времени» — 
9-20.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
21 декабря, «Маленькая бан

да» — 11, 15. «Вы чье, стари
чье?» — 17, 19. 21.

22 декабря. «Воры в законе», 
«Француз» — 15, 18, 21, 24.

Городское бюро по трудо
устройству населения со
вместно с томским пасса
жирским АТП № 1 ОБЪ
ЯВЛЯЮТ НАБОР на 
5-месячные курсы по подго
товке водителей категории 
<'Д», на одномесячные кур
сы по переподготовке води
телей на категорию «Д*.

За период обучения вы
плачивается стипендия 1 0 0  
руб. в месяц.

Справки по тел. 2-46-49, 
2-21-19._______ ■ _______ _

Д л я  желающих укрепить 
свое здоровье и научиться 
Плавать спорткомплекс
«Томь» ПРОВОДИТ
ЗАПИСЬ в лечебные и або
нементные группы здоровья 
для детей и взрослых.

Запись и оплата прово
дятся в кабинете № 17 по 
понедельникам,' средам и 
пятницам с 10 до 12 и с 17 
до 19 часов.

Справки по тел. 4-45-92.
ВНИМАНИЮ АБОНЕН- 

ТОВ , МЕЖДУГОРОДНОЙ 
ТЕЛЕФОННОЙ СВЯЗИ!

С 23 декабря с 4 часов 
по московскому времени из
менится по-рядок выхода 
абонентрв на с. Зырянское 
Томской области.

Перед номером телефона 
абонента необходимо наби
рать «2 2 » вместо нулей.

Производственное жи
лищно-ремонтное управле
ние СООБЩАЕТ, что в
связи с ликвидацией управ
ления всем партнерам (ор
ганизациям) до конца те
кущего года следует произ
вести сверки и расчеты за 
оказываемые услуги.

После 10 января 1989 г. 
претензии приниматься не 
будут.'

Договоры на 1989 г. сле
дует заключать с производ
ственными жилищными ре- 
монтно -эксплуатационными 
трестами (по районам).

Томский мебельный ком
бинат РЕАЛИЗУЕТ следую
щее оборудование;

пресс для облицовывания 
мебельных щитов 49Э8 с 
предпрессовым оборудова
нием (новый);

станки полировальные 
шестибарабаннЫе П6 Б (но
вые) — 2  шт.;

станок для заточки но
жей рубительных машин 
(новый);

автобус «ПАЗ-672» на 
ходу.

Жена, дети и родные - глу
боко скорбят по поводу 
смерти горячо любимого 

I4BAHOBA
Бориса Федоровича,

ветерана Великой Отечест
венной войны и труда.

Вынос тела — 21 декабря, 
в 16 часов, из квартиры по
койного (ул. Усова, 25/1, 
кв. 30).

Московский музыкальный центр 
Стаса НАМИНА

Томская областная филармония 
Дворец зрелищ и спорта 

1 — 10 января 1989 г. D 
БОЛЬШАЯ КОНЦЕРТНАЯ ПРОГРАММА
« Н О В О Г О Д Н И Й  К А Л Е Й Д О С К О П »

Участвуют:
ГРУППА Стаса НАМИНА 

Солист — Александр ЛОСЕВ 
ГРУППА «ЮГ»

Солистка — заслуженная артистка УССР Зоя РУД
НИК.

Концерт ведет лауреат Всесоюзного конкурса артис
тов эстрады Александр СУМИШЕВСКИИ.

Билеты продаются в кассах Дворца спорта, филармо
нии и уполномоченными по распространению билетов.

Принимаются коллективные заявки по телефонам 
4-36-29, 2-53-54.

Начало — в 20 часов.

Томский обком ДОСААФ 
Управление парков культуры и отдыха 

Хозрасчегаая секция по автоспорту дорожно-ремонт
ного строительного треста

Стадион «Труд*
24, 25 декабря ~  в 14 часов

< Культурноюпортнвный праздник
«ТОМСКОЕ КОЛЬЦО*

' В программе:
автогонки на льду — в 14 часов; 
показательные выступления картингистов; 
розыгрыш денежно-вещевой лотереи (,к участию в 

розыгрыше денежно-вещевой лотереи допускаются толь
ко лица, имеющие входной билет).

Билеты продаются в кассах стадиона «Труд* и через 
распространителей с 21 декабря с 10 до 20 часов. При
нимаются коллективные заявки.

Приглашаем кооператоров на договорных условиях 
принять участие в организации торговли кооперативны
ми товарами, а также в организации точек общественно
го питания во время праздника.

Справ.ки по тел. 3-25-52.

Томский институт ввтоматизнрованных систем управ
ления и радиоэлектроники ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ уча
щейся . и работающей молодежи на вечерние курсы под
готовки к поступлению в институт. Срок обучения—5 ме
сяцев. Занятия проводятся 3 раза в неделю с 18 час. 30 
мин. до 2 2  часов по физике, математике, русскому язы
ку и литературе.

■Начало занятий—16 января.
Для записи на курсы необходимо перечислить почто

вым переводом плату за обучение в размере 25 рублей 
по адресу; 634050, Томск, областное ' управление Жил- 
соцбанка, МФО 266015, ТИАСУР, расчетный счет 14126.

Квитанцию ПОЧ1ТОВОГО перевода, заявление и справку 
с места работы или учебы следует представить в прием
ную комиссию института (коми. 125).

.Дети-сироты, не имеющие попечителей, на курсы 
принимаются бесплатно. '

Окончившие курсы пользуются преимуществом при 
зачислении в институт при прочих равных условиях.

Запись производится ежедневно (кроме субботы и 
воскресенья) с 10 до 19 часов по адресу: пр. Ленина, 40, 
коми. 125. Справки по тел. 2-’32-26.

Служба «Весна» ПРИГЛАШАЕТ для обслужива
ния новогодних вечеров: дискотеки, вокально-инструмен
тальные группы, творческие составы, исполиителей кон
цертных номеров разных жанров, лиц на роли в пред
ставлениях.

ДЛЯ РАБОТЫ по согласованию в спорткомплексе 
«Томь»: гардеробщиков в платный гардероб, кассиров, 
администраторов, звукооператоров, обслуживающий пер
сонал в камеру хранения и пункт проката, парикмахе- 
ров-универсалов; для обслуживания вечернях про
грамм — контролеров и инструкторов по плаванию 
(мужчин), дерматологов.

€ ' предложениями обращаться; г. Томск, ул. Красно
армейская, 120, спорткомплекс «Томь», приемная ди
ректора. Тел. 4-04-11. .

ф т Бюро международного 
молодежного туризма
«Спутник» Томского обко- 
ма ВЛКСМ приглашает:

СОВЕРШИТЬ ПУТЕШЕСТВИЕ ПО МАРШРУТАМ:
МОСКВА — с 28 января по 1 февраля, стоимость— 

225 рублей, с 5 по 8 фев,раля, стоимость — 209 рублей.
ЯЛТА — СЕВАСТОПОЛЬ — с 19 по 23 января, 

стоимость — 180 рублей;
КАУНАС — ВИЛЬНЮС — РИГА — с 10 по 24

января, стоимость — 185 рублей;
РИГА — СМОЛЕНСК -  МОСКВА -  с 11 по 22

февраля, стоимость — ориентировочно — 300 рублей;
КАЛИНИНГРАД — КЛАЙПЕДА — ВИЛЬНЮС —

с 23 февраля по 5 марта, стоимость — ориентировоч
но — ЗеЮ рублей.

В стоимость поездки входят проживание, трехразо
вое питание, туристско-экскурсионное обслуживание, 
проездные билеты. Для студентов предоставляются 
льготы.

НА ОТДЫХ В МОЛОДЕЖНЫЕ ТУРИСТСКИЕ 
ЦЕНТРЫ; «Жемчужина», «Славутнч*, «Волгарь», 
«Гянджлик», «Березовая роща», «Горные вершины», 
«Золотое руно», «Солнечная долина* — в период со 
второй половины декабря 1 9 ^  г. по март 1989 г. Стои
мость путевок — от 66 до 143 рублей.

По путевкам «Спутника» в путешествия по стране и 
на отдых в туристские центры выезжают туристы в воз
расте до 35 лет.
I Подробную информацию можно получить по адресу: 
г. Томск, пл. им. В. И. Ленина, 6, обком ВЛКСМ, коми. 
36. Тел. 2-56-71.

Коллектив школы № 18 
выражает глубокое соболез
нование Л. П. Сухонда и 
М. А. Деденевой по поводу 
смерти мужа и отца 

СУХОНДЫ
Анатолия Павловича,

Коллектив отдела 'УВД 
выражает глубокое соболез
нование В. Г. Носову по по
воду смерти отца, ветерана 
войны

НОСОВА
Геннадия Евграфовича.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием извеща
ют о смерти горячо люби
мой бабушки и мамы 

ПАВЛОВОЙ 
Ларисы Алексеевны.

Вынос тела—21 декабря в 
14 часов из квартиры покой
ной (ул. Интернационали
стов. '5. кв. в).

Коллектив ресторана стан
ции Томск-1 выражает глу
бокое соболезнование М. М. 
Богатыревой по поводу без
временной кончины дочери 

ПЕТРОВОЙ
Ирины Винторовны.
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